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«Оборотень в погонах» 

против «пай-мальчика». 
Или наоборот?

В деле о гибели 15-летнего Никиты Л., 
задержанного полицейскими за грабеж, 

по-прежнему много белых пятен

«МНЕ плевать! Мне во-
обще на людей плевать!», 
«Что Вы чувствуете, стре-
ляя в живых людей? Я 
чувствую отдачу» - эти 
афоризмы в числе своих 
любимых указал на сво-
ей странице в социальной 
сети 24-летний участковый 
75-го отдела полиции Нев-
ского района Денис Ива-
нов. Они вряд ли стали бы 
достоянием обществен-
ности и предметом широ-
кого обсуждения, если бы 
не грандиозный скандал в 
правоохранительных орга-
нах Петербурга. Поздним 
вечером 21 января в маши-
не «скорой помощи» скон-
чался 15-летний Никита Л. 
(в соответствии с законом 
редакция не имеет права 
называть фамилию несо-
вершеннолетнего, ставше-
го жертвой преступления), 
незадолго до этого ока-
завшийся в 75-м отделе. 
Главным подозреваемым 
в причинении тяжкого вре-
да здоровью подростка, 
повлекшего его смерть, и 
стал лейтенант Иванов, ко-
торого быстрые на выводы 
и люто ненавидящие по-
лицию журналисты тут же 
окрестили «питерским Ев-
сюковым». Из находящего-
ся под арестом участково-
го СМИ лепят образ безжа-
лостного палача, убившего 
ребенка. А из погибшего 
Никиты - образ невинной 
жертвы. Но мир не черно-
белый…

А был ли 
мальчик?

Когда в минувший поне-
дельник это громкое дело 
стало достоянием гласности, 
общественное мнение тут же 
разделилось на два неравных 
лагеря. Одни - большая часть 
интернет-аудитории - про-
клинали участкового Дениса 
Иванова, якобы жестоко за-
бившего мальчика черенком 
от швабры. Отдельные рети-
вые блогеры по обыкновению 
призывали жечь полицейские 
машины и «казнить всех мен-
тов». Другие - оказавшиеся в 
явном меньшинстве, - наобо-
рот, во всем винили самого 
подростка, который, по со-

общениям ГСУ Следствен-
ного комитета РФ по Санкт-
Петербургу, вместе с другом 
ограбил местную жительницу 
и отобрал у нее сумочку. За 
что, собственно, и был задер-
жан и препровожден в поли-
цию...

После того как некоторые 
СМИ назвали семью погиб-
шего Никиты Л. неблагопо-
лучной, а его самого - чуть 
ли не наркоманом, его мать 
сама пошла на контакт с жур-
налистами, чтобы защитить 
доброе имя ребенка. Как и 
любая мать, о сыне Ольга Л. 
- стилист-парикмахер, ра-
ботающая в элитном салоне 
причесок, - говорила только 

хорошее: что мальчик серьез-
но занимался баскетболом, 
никогда не приходил домой 
позже одиннадцати вечера, 
слушался старших и даже по 
утрам всегда приносил маме 
стакан сладкого чая, так как у 
нее - давление...

Попутно, правда, выясни-
лось, что у мальчика все-таки 
были проблемы и с успевае-
мостью, и с поведением. Год 
назад он был переведен из 
обычной школы в коррекци-
онную. Вскоре после смерти 
подростка его бывшая учи-
тельница на странице в соци-
альной сети попросила про-
щения у Ольги Л.

«Я не очень его любила, я 
конфликтовала с его мамой, - 

написала она. - Но, ради Бога, 
это было другое... Невозмож-
но передать эту боль и бесси-
лие... Прости нас, мальчик, за 
все: за несделанные упражне-
ния, за двойки, за «вычитыва-
ния», если б мы могли знать... 
Если бы это Ольга прочитала, 
я бы сказала ей только одно: 
«Простите меня!»

Кроме того, оказалось, что 
год назад Никита Л. оставил 
занятия спортом. Если верить 
его собственным записям на 
страничке в социальной сети, 
его отношения со старшими 
(жил он с мамой, сестрой, 
бабушкой и дедушкой - без 
отца) были не такими уж без-
облачными.

«Бесит, когда родители на-
чинают ставить в пример 
именно тех друзей, которых 
ты постоянно таскаешь до-
мой пьяных в умат», - написал 
он 14 октября прошлого года.

«Мама сегодня пришла до-
мой с тату в виде кошки на 
животе. Ппц!» - еще одна 
любопытная запись от 9 мая 
2011 года.

В общем, образ идеального 
подростка, который пытают-
ся нарисовать либеральные 
СМИ, на наш взгляд, не очень 
вяжется с действительно-
стью. Что, впрочем, отнюдь 
не означает, что Никита Л. 
был способен на грабеж. Вот 
тут мы и подошли к самому 
важному - как погибший ока-

ГРОМКАЯ
ИСТОРИЯ

«Из опорного пункта парня 
доставили непосредственно 
в 75-й отдел полиции, - рассказал 
бывший коллега Дениса Иванова. 
- Он шел в отдел самостоятельно, 
телесных повреждений видно 
не было, голова была целая. 
Передвигался на своих двоих, 
был жив-здоров. Это зафиксировали 
видеокамеры. А потом ему стало 
плохо, он упал со скамейки, 
на которой сидел (в камеру 
его не помещали, поскольку 
несовершеннолетний), говорят, 
изо рта у него пошла пена. 
И это видели несколько свидетелей. 
Кстати, в первоначальных допросах 
неспроста фигурировали данные 
про приступ эпилепсии - 
очень было на то похоже...»

Инженер Денис Иванов пошел в полицию 
из идейных соображений…

…Похоже, что теперь он из идейных соображений взял 
на себя всю вину за случившееся в опорном пункте, 
где помимо него в ту ночь были еще двое сотрудников 
выше по званию.
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зался в опорном пункте 75-го 
отдела полиции.

А был ли 
грабеж?

При всей нелюбви нашего 
народа к правоохранитель-
ным органам, надо признать, 
что сотрудники МВД вряд 
ли ходят по улицам с одной-
единственной мыслью: кого 
бы затащить в отдел и же-
стоко избить черенком от 
швабры? Все-таки телесные 
повреждения, полученные за-
держанными в отделах, пока-
затели работы не улучшают. А 
лишние проблемы никому не 
нужны. Думается, Никита Л. 
попал в поле зрения полицей-
ских все-таки неспроста.

Версия о грабеже, который 
совершил подросток, пока 
никем не опровергнута. Вот 
выдержка из официального 
сообщения:

«Ночью 22 января 2012 
года сотрудники УМВД РФ 
по Невскому району Санкт-
Петербурга стали очевидца-
ми совершения грабежа су-
мочки у местной жительницы 
1966 года рождения 15-лет-
ним подростком, учеником 
8 класса, и его неустанов-
ленным соучастником. Под-
росток пытался скрыться с 
места происшествия, однако 
был задержан сотрудниками 
полиции, которые применили 
к нему физическую силу. Он 
был доставлен в отдел поли-
ции, где у него взяли объяс-
нение».

Наши коллеги из одного ин-
тернет-издания нашли ту са-
мую «жительницу 1966 года 
рождения» и поговорили с 
ней. Светлана К., проживаю-
щая на улице Шотмана, по их 
оценке - «пьянчужка», достав-
ляет соседям много хлопот. В 
квартире у нее давно не де-
лался ремонт - жилье выгля-
дит крайне запущенным. Все 
это почему-то позволило жур-
налистам усомниться в прав-
дивости ее показаний и даже 
в содержании ее заявления 
в полицию. Хотя изложенная 
Светланой К. версия событий 
в общем-то почти не противо-
речит официальной.

«Я вечером была в гостях, в 
соседнем доме, - рассказала 
потерпевшая. - Когда вышла, 
увидела двоих ребят, которые 
ходят, как бы прогуливают-
ся. Ничего не подумала, еще 
посидела, покурила, потом 
к дому пошла. Услышала: за 
спиной бегут. Удар по ногам, я 
упала, стали меня ногами из-
бивать, по руке ударили, в ко-
торой я сумку держала. Один 
выхватил сумку, и они побе-
жали, как раз в сторону опор-
ного пункта. Одного поймали, 
второй убежал».

Поздно вечером 21 января в 
опорном пункте 75-го отдела 
в доме 12 по улице Шотмана 
находились три сотрудника: 
два заместителя начальника 
отдела, оба в чине майора, 
и участковый Денис Иванов. 
Кто из них непосредственно 
задерживал Никиту Л., до сих 
пор неизвестно. Собственно, 
как неясно и то, кто его изби-
вал. Неужели и вправду Денис 
Иванов в одиночку? А что в 
это время делали остальные? 
Ведь Иванов среди всей этой 
компании был младшим и по 
званию, и по возрасту. Вряд 
ли 24-летний полицейский 
мог избивать задержанного 
вопреки воле своих начальни-
ков.

Поэтому кажется странным, 
что арестованным оказался 
один Иванов.

А был ли 
«маньяк-

полицейский»?
Несмотря на то что сейчас 

из Дениса Иванова, как мы 
уже сказали вначале, лепится 
образ «агрессивного мента, 
который давно съехал с ка-
тушек» (цитируем дословно 
одну из оценок блогеров), его 
друзья и знакомые от него не 
отреклись.

Те из них, с кем удалось по-
общаться «Смене», в один 
голос говорят: Иванов - не 
убийца. Ведь даже «человеко-
ненавистнические» цитаты на 
странице лейтенанта в соци-
альной сети - всего лишь вы-
держки из песен популярной 
в молодежной среде группы 
«Баста». Поэтому данная под-
борка расценивается его зна-
комыми как некая юношеская 
бравада - не более того…

Близкий друг лейтенанта 
Иванова, который тоже ра-
ботал в полиции, но недавно 
ушел со службы (назовем его 
Максимом - он попросил не 
раскрывать его данные), рас-
сказал нам свою версию слу-
чившегося:

- Я Дениса знаю давно, это 
добрый и несколько наивный 
человек. И на самом деле со-
всем не циничный - хотя не-
много цинизма, чтобы смо-
треть на вещи реально, ему 
бы не помешало. В органах 
он около двух лет, пришел ра-
ботать за идею, людям помо-
гать. Хотя мог пойти в инжене-
ры - он закончил Университет 
водных коммуникаций. Де-
нис очень быстро понял весь 
бред, который творится в на-
шей правоохранительной си-
стеме. Он говорил, что хотел 
уволиться, чтобы сохранить 
свой мозг, душу, личность... 
Когда я сейчас слышу вопрос, 
что, мол, Денис Иванов делал 
в опорном пункте в нерабо-
чее время, меня это просто 
поражает. О каком рабочем и 
нерабочем времени в нашей 
службе вообще можно гово-
рить? Выходных у участкового 
практически нет, работа - по 
13 - 15 часов в день, иногда 
сутками подряд. Случалось, 
что мы и ночевать приходили 
домой лишь три раза в не-
делю. Выходные отменяются 
постоянно... Ну а график - он 
нужен просто потому, что он 
должен быть по инструкции...

Интересно, что либераль-
ные СМИ указали в качестве 
причины, по которой лей-
тенант Иванов находился в 
опорном пункте в столь позд-
нее время, то, что он отмечал 
день рождения - проставлял-
ся начальству, так сказать. Из 

этого тут же - вывод, что «мен-
ты были вусмерть пьяными». 
Ну а «пьяному менту» (про-
должим цитировать) «убить 
человека - раз плюнуть». И 
все бы хорошо, но день рож-
дения у Иванова - не в январе, 
как утверждали наши колле-
ги, а в мае. Если быть точнее 
- 30 мая. И соответственно, 
никакой день рождения он в 
тот вечер в опорном пункте 
не праздновал. И повода быть 
«вусмерть пьяным» не имел.

А было ли 
убийство?

Ну а теперь непосредствен-
но к случившемуся. Наш ис-
точник не сомневается, что 
подросток был задержан не 
просто так. И физическая 
сила в опорном пункте, увы, 
все-таки была к нему приме-
нена. Но не потому ли, что сам 
подросток вел себя агрессив-
но? А то, что после пребыва-
ния в опорном пункте на теле 
Никиты Л. якобы «не было 
живого места» (об этом со-
общали некоторые СМИ), по 
словам Максима, явная не-
правда.

- Из опорного пункта парня 
доставили непосредственно 
в 75-й отдел полиции, - рас-
сказал бывший коллега Дени-
са Иванова. - Он шел в отдел 
самостоятельно, телесных 
повреждений видно не было, 
голова была целая. Пере-
двигался на своих двоих, был 
жив-здоров. Это зафиксиро-
вали видеокамеры. А потом 
ему стало плохо, он упал со 
скамейки, на которой сидел 
(в камеру его не помещали, 
поскольку несовершеннолет-

ний), говорят, изо рта у него 
пошла пена. И это видели не-
сколько свидетелей. Кстати, в 
первоначальных допросах не-
спроста фигурировали дан-
ные про приступ эпилепсии 
- очень было на то похоже... 
При этом, когда приехала 
«скорая», многие видели, как 
парня дважды (во всяком слу-
чае, так рассказывают) уро-
нили с носилок. Но почему-то 
на допросах об этом никто не 
упомянул...

Судмедэксперты устано-
вили, что мальчик страдал 
редким наследственным за-
болеванием - оно проявля-
лось в серьезном истончении 
костей. А причиной смерти 
подростка стал перелом ле-
вой височной кости. Стан-
дартная толщина височной 
кости составляет примерно 
пять миллиметров. А у Никиты 
она была как минимум вдвое 
меньше - около двух милли-
метров. Это говорит о том, 
что мальчик мог получить 
смертельную травму даже от 
самого безобидного удара. 
Например, затрещины. Или - 
ударившись при падении об 
угол стола или скамейки. При 
этом слабым и беззащитным 
Никита все-таки не выглядел: 
рост - 190, размер обуви - со-
рок седьмой...

А что думают 
люди?

Микрорайон, где случилась 
эта громкая история, счи-
тается одним из самых кри-
миногенных. Сказывается 
близость к Правобережному 
рынку, окрестности которого 
в начале 90-х были главной 
точкой торговли наркотика-
ми в Петербурге. Ситуация 
на рынке давно изменилась, 
а криминал остался. Жители 
опасаются вечерами ходить 
по улицам: что ни день - но-

вое преступление. Во многих 
квартирах - настоящие нарко-
притоны, на Искровском про-
спекте можно всегда снять 
«ночную бабочку», а уж число 
разбоев и грабежей вообще 
зашкаливает.

Случившуюся историю 
здесь оценивают так: теперь 
полиция вообще всего будет 
бояться, с обнаглевшими гра-
бителями и малолетними ху-
лиганами бороться никто не 
будет.

- На меня в сентябре 2011 
года на улице Тельмана тоже 
напал молодой парень, - рас-
сказала «Смене» 76-летняя 
пенсионерка Зинаида Вино-
градова. - Я шла из аптеки, 
все случилось средь бела 
дня. Выхватил мою сумку - 
и убежал, а там было около 
трех тысяч рублей. Но в тот же 
день полиция его задержала. 
Парня посадили - я даже на 
суде была. Жаль только, что 
мне украденные деньги так 
никто и не вернул. И все равно 
я благодарна полиции - если 
бы не они, эти бандиты со-
всем бы распоясались.

…Оценку действиям лей-
тенанта Иванова даст суд. 
Будем надеяться, что он раз-
берется в хитросплетениях 
этого непростого дела и даст 
ответы на все вопросы, за-
данные в этой статье. В том 
числе на вопрос: а было ли 
убийство? Но обществен-
ное мнение уже сформиро-
вано. Либеральные СМИ до 
суда вынесли свой приговор: 
Иванов - это «питерский Ев-
сюков». Так было не раз - в 
случаях с «жемчужным пра-
порщиком», «писающим по-
лицейским» и многих других. 
Есть ощущение, что кое-кто, 
пользуясь ситуацией, созна-
тельно дискредитирует наши 
правоохранительные органы. 
Или это не только ощущение?

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

Либеральные СМИ указали 
в качестве причины, по которой 
лейтенант Иванов находился 
в опорном пункте в столь 
позднее время, то, что он отмечал 
день рождения - проставлялся  
начальству, так сказать. Из этого 
тут же - вывод, что «менты были 
вусмерть пьяными». И все бы хорошо, 
но день рождения у Иванова - 
не в январе, как утверждали 
наши коллеги, а в мае.

Оценку действиям лейтенанта 
Иванова даст суд. Будем 
надеяться, что он разберется 
в хитросплетениях этого 
непростого дела и даст ответы 
на все вопросы, заданные 
в этой статье. В том числе 
на вопрос: а было ли убийство?

Территория, подведомственная 75-му отделу полиции Невского района, - 
одно из самых криминогенных мест Петербурга
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«Великая миссия русских - 

объединять, 
скреплять цивилизацию»

Владимир Путин заявил об особой роли русского народа, 
но выступил против моноэтнического государства

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Вла-
димир Путин вынес на 
публичное обсуждение 
острейшую проблему со-
временной России - нацио-
нальный вопрос. На минув-
шей неделе он опублико-
вал очередную, уже вторую 
по счету статью, отражаю-
щую суть его предвыбор-
ной программы. В ней Пу-
тин рассуждает о том, по-
чему Россия не может быть 
моноэтническим государ-
ством и должна развивать-
ся как многонациональное 
государство. А кроме того, 
делает ряд неожиданных 
предложений: создать но-
вый государственный ор-
ган по национальной поли-
тике, ужесточить наказа-
ние за нарушение правил 
миграции, ввести экзамен 
по русскому языку для при-
езжих. Эти тезисы Влади-
мир Владимирович развил 
на Форуме народов Юга 
России, который прошел 
в Кисловодске 23 января. 
Самые важные высказы-
вания премьера - в нашем 
обзоре.

Об истоках 
проблем

«Наши национальные и ми-
грационные проблемы напря-
мую связаны с разрушением 
СССР, а по сути, исторически - 
большой России, сложившей-
ся в своей основе еще в XVIII 
веке. С неизбежно последо-
вавшей за этим деградацией 
государственных, социаль-
ных и экономических институ-
тов. С громадным разрывом 
в развитии на постсоветском 
пространстве».

О нашей 
общей 

истории
«Историческая Россия - не 

этническое государство и не 
американский «плавильный 
котел», где, в общем-то, все 
так или иначе - мигранты. 
Россия возникла и веками 
развивалась как многонаци-
ональное государство. Госу-
дарство, в котором постоянно 
шел процесс взаимного при-
выкания, взаимного проник-
новения, смешивания наро-
дов на семейном, на друже-
ском, на служебном уровне. 
Сотен этносов, живущих на 
своей земле вместе и рядом с 
русскими».

О Ленине 
и Вильсоне

«Что касается пресловуто-
го национального самоопре-
деления, которым, борясь за 
власть и геополитические ди-
виденды, не раз спекулиро-
вали политики самых разных 
направлений - от Владимира 
Ленина до Вудро Вильсона, - 
то русский народ давно само-
определился. Самоопределе-
ние русского народа - это по-
лиэтническая цивилизация, 
скрепленная русским куль-
турным ядром».

О русском 
народе

«Русский народ является 
государствообразующим - по 
факту существования России. 
Великая миссия русских - 
объединять, скреплять циви-
лизацию. Языком, культурой, 
«всемирной отзывчивостью», 
по определению Федора До-
стоевского, скреплять рус-
ских армян, русских азер-
байджанцев, русских немцев, 
русских татар…»

О миграционной 
политике

«Нелегальная иммиграция 
никогда и нигде не может быть 
исключена полностью, но она 
должна и может быть, безу-
словно, минимизирована. И в 
этом плане внятные полицей-
ские функции и полномочия 
миграционных служб необхо-
димо усилить».

Об уважении 
местных 
обычаев

«Тот, кто приезжает в реги-
оны с другими культурными, 

историческими традициями, 
должен с уважением отно-
ситься к местным обычаям... 
Надо посмотреть, все ли не-
обходимые для контроля та-
кого поведения людей нормы 
содержатся в Администра-
тивном и Уголовном кодек-
сах, в регламентах органов 
внутренних дел. Речь идет об 
ужесточении права, введении 
уголовной ответственности 
за нарушение миграционных 
правил и норм регистрации».

Об адаптации 
мигрантов

«Нам важно, чтобы мигран-
ты могли нормально адап-
тироваться в обществе. Да, 
собственно, элементарным 
требованием к людям, жела-
ющим жить и работать в Рос-
сии, является их готовность 
освоить наши культуру и язык. 
Со следующего года необхо-
димо сделать обязательным 
для приобретения или про-
дления миграционного стату-
са экзамен по русскому язы-
ку, по истории России и рус-
ской литературе, по основам 
нашего государства и права».

О наведении
порядка

«Очень часто первопричи-
ной межнациональной напря-
женности является неравно-
мерное экономическое раз-
витие различных российских 
территорий. А затем и мас-
совая миграция, и недееспо-
собность местных властей и 
правоохранительных органов 
соблюдать порядок, а также 
коррупция, бедность и отсут-
ствие социальных перспек-
тив, чувство несправедливо-
сти и незащищенности».

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото с сайта
www.putin2012.ru  

РАЗГОВОР 
НАЧИСТОТУ

Путин дал ответ на национальный вопрос

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор 
Санкт-Петербургского 
государственного университета:

«Путин подтвердил: 
у России особый путь»

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

- РОССИЯ славянская и не-
славянская, православная и 
неправославная давно жда-
ла ответа на национальный 
вопрос. Ответ оказался не 
очень приятным для многих - 
в первую очередь для чинов-
ников, сотрудников правоох-
ранительных органов и раз-
ного рода «горячих голов»...

Владимир Путин все-таки 
решился поднять очень 
острую тему межнациональ-
ных отношений. Выдвинув на 
суд политического сообще-
ства свои предложения, он не 
побоялся пойти на опреде-
ленный риск. Ведь теперь лю-
бой из его оппонентов может 
кинуть в него камень. По сути 
дела, Путин принял участие в 
дебатах.

Что мне показалось особо 
важным в статье «Россия: на-
циональный вопрос»? Прежде 
всего то, что Путин дал фило-
софское обоснование осо-

бого пути России. Он недву-
смысленно заявил, что в пла-
не взаимоотношений между 
различными этносами наша 
страна имеет особую фило-
софию и историю, которые не 
совпадают ни с европейским 
«мультикультурализмом», ни 
с американским «плавильным 
котлом». Богатство России - в 
разнообразии, а не в унифи-
кации.

Также хотел бы обратить 
внимание на предложение 
Владимира Путина создать 
новое ведомство, отвечаю-
щее за национальную полити-
ку. Тем самым он дал понять, 
что собирается не просто 
руководить, а, я бы сказал, 
хочет прямо «руками водить» 
в исполнении своей програм-
мы в области межнациональ-
ных отношений. То есть наме-
рен лично заниматься одной 
из самых острых проблем со-
временной России.

Елена ДУНАЕВА, 
начальник Управления 
Федеральной миграционной службы 
по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области:

«Важно, что власть 
разделяет 

обеспокоенность людей»
- СТАТЬЯ «Россия: наци-

ональный вопрос» вышла 
своевременно. Очень важно, 
что Владимир Владимирович 
показал глубокую озабочен-
ность этой темой. Именно 
сегодня от россиян звучат 
тревожные вопросы, в кото-
рых слышно опасение за бу-
дущее страны. Людей волну-
ют миграционные процессы, 
а также положение русского 
народа - «государствообра-
зующего», как сказал Путин.

После выступления Влади-
мира Владимировича люди 

поняли, что власть разделя-
ет их обеспокоенность и не 
упус кает эти процессы из 
виду. Более того, государ-
ство считает необходимым 
контролировать многие узкие 
места и в дальнейшем. Пред-
ложение Путина ужесточить 
ответственность за наруше-
ние миграционных правил и 
норм регистрации может, в 
случае его реализации, суще-
ственно повысить контроль 
за потоками мигрантов, при-
езжающих в наш город жить и 
работать.

Записали Ольга РЯБИНИНА 
и Людмила АНДРЕЕВА
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Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Сергей СЕЛИН, 
актер:
- Не уверен, что знаю, кто такая Рынска… А вот за Немцо-

вым бы я точно никуда не пошел. Я помню не столь давние 
времена, когда он был самым молодым губернатором, ру-
ководил Нижним Новгородом, потом стал видным членом 
правительства. За ним тогда интересно было наблюдать. 
Сегодня его позиция, как и позиция зовущих на митинги, 
мне непонятна. Они были во власти, у них был шанс сделать 
верный выбор. Но они ошиблись. Причем мы переживаем 
отголоски их ошибок до сих пор. Зачем мне следовать за 
ними, если они не умеют выбирать правильный путь?

Елена БАДМАЕВА, 
модельер:
- А что, разве Божена уже с Немцовым?! Я бы на митинг не 

вышла, потому что считаю организаторов всех этих митин-
гов популистами.

Вадим БАЗЫКИН, 
заслуженный пилот России:
- Откровенно говоря, не то что не вышел бы, но и на одну 

вертолетную площадку с ними не сел бы! Я к этим митин-
гам не очень серьезно отношусь. Мне кажется, что взрос-
лые люди должны иначе выражать свое мнение и отстаи-
вать свою позицию. Не вышел бы я еще и потому, что меня 
устраивают итоги выборов. Я понимаю, что России сейчас 
нужна не просто сильная рука, а очень сильная. Поэтому 
происходящее воспринимаю без любви и без ненависти, 
а как необходимость сегодняшнего времени. А в дальней-
шем надо присмотреться к тем удивительным людям, кото-
рые все чаще стали появляться на телеканале «Культура». 
Укрепляя страну, я бы делал ставку на них: умных, любящих 
Пушкина, Чехова, Толстого.

Георгий ШТИЛЬ, 
актер:
- Я бы пошел только на какую-нибудь демонстрацию под 

девизом «Даешь подъем сельского хозяйства! Возродим 
русскую деревню!». Обязательно пошел бы. Ведь наши дети 
родного продукта не видят, яблочки пластилиновые едят, 
живя в нашем-то яблочном краю!.. Но это был бы мирный 
митинг с понятным всем призывом. А на нынешних разве 
царят мирные лозунги? К участию в них иногда примазыва-
ются даже те, кто зовет к революции, даже фашиствующие 
элементы. Там, где действуют такие личности, мне места 
нет.

Ирина СМОЛИНА, 
руководитель проекта 
«Женщина года Санкт-Петербурга»:
- Нет, меня такая компания не устраивает. Данные това-

рищи, как и многие другие митингующие, мне совсем не то-
варищи. Разумеется, наша жизнь не без недостатков, нам 
есть что улучшать и к чему стремиться. Но не с этими же 
людьми! Многие из них раньше чудесно вписывались в чи-
новничью систему, но когда не получилось - сменили окрас, 
пошли против ими же созданной системы. А теперь я долж-
на пойти навстречу их желанию попиариться? Не хочу! Я 
хочу по-своему, на своем месте бороться за лучшую жизнь 
в стране. Я делаю свое дело и не хочу лезть в толпу, где на-
мешаны разные чужие интересы.

Юрий ОХОЧИНСКИЙ, 
певец:
- Никогда - ни с ними, ни с другими. Работы полно: и в 

России, и в Европе. Дело надо делать, а не по площадям 
слоняться.

НА ТРИБУНАХ декабрьских митингов мы увидели 
много подзабытых политиков ельцинских времен 
(типа Бориса Немцова) и представителей гламур-
ной тусовки (типа Божены Рынски). Они говорили 
от имени народа. А что народ думает о них?

А вы бы вышли 
на площадь вместе 

с Борисом Немцовым 
и Боженой Рынской?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--Их оставалось 

только 
пятеро…

Явлинский вылетел из президентской кампании, 
а Прохоров продолжит в ней участвовать

ЗА ПЯТЬ недель до дня 
голосования окончатель-
но сформировался список 
кандидатов в президенты. 
В бюллетене мы обнару-
жим пять фамилий. Меню 
традиционное: Путин, Зю-
ганов, Жириновский, Ми-
ронов. Но есть и новое блю-
до - Прохоров. А «Яблоко» к 
столу не подадут - Явлин-
ский в предвыборное меню 
не включен, поскольку (как 
сообщил нам ЦИК) за него 
подписывались «мертве-
цы» и «ксерокопированные 
избиратели» - процент бра-
ка в сданных подписных 
листах оказался очень ве-
лик.

Поплатился за 
наблюдателей
Григорию Алексееви-

чу всегда было тяжело, но 
сейчас - особенно. На пре-
зидентскую кампанию он 
возлагал большие надеж-
ды. Нет, победить шансов не 
было, зато был шанс много 
раз сообщить избирателям 
с экрана телевизора о том, 
что «Россия требует пере-
мен». А еще имелись планы 
направить на участки тысячи 
подготовленных и обученных 
наблюдателей, чтобы они 
снимали «нарушения» и вы-
кладывали потом это видео 
во всемогущий Интернет. 
Собственно, на этом, судя по 
всему, Явлинский и погорел.

Власть учла прежние ошиб-
ки. Именно «яблочные» на-
блюдатели были наиболее 
активными 4 декабря. Они 
ходили по участкам с камера-
ми в ожидании вбросов и «ка-
руселей». В общем, всячески 
были нацелены на то, чтобы 
дискредитировать думские 
выборы. Снятый с президент-
ских выборов Явлинский не 

сможет направить на участки 
своих наблюдателей 4 марта.

«Да, я богатый, 
ну и что?!»

Зато в списке претенден-
тов на место в Кремле впер-
вые оказался олигарх Михаил 
Прохоров. На минувшей не-
деле он опубликовал офици-
альные данные о своих до-
ходах - доходов оказалось 
много. Даже если Путин, Зю-
ганов, Жириновский и Миро-
нов сложат все свои накопле-
ния, с Михаилом Дмитриеви-
чем тягаться они все равно не 
смогут.

За 2007 - 2010 годы Прохо-
ров заработал 115 миллиар-
дов рублей. Если учесть, что 
средняя зарплата по Санкт-
Петербургу - 30 тысяч рублей 
в месяц, каждому из нас, что-
бы стать Прохоровым, надо 
было бы проработать ТРИСТА 
ДВАДЦАТЬ ТЫСЯЧ ЛЕТ! Но 
люди, как известно, столько 
не живут. Зачем Прохорову 
должность президента с зар-
платой, существенно мень-
шей его нынешних заработ-
ков, - абсолютно непонятно.

Кто тут 
агент 
ЦРУ?

Большим скандалом обер-
нулся визит лидеров оппо-
зиции в гости к только что 
назначенному послу США в 
России Майклу Макфолу. По-
нятно, что для Бориса Нем-
цова, Евгении Чириковой и 
прочих уличных оппозици-
онеров это как дом родной, 
но что там делала, например, 
Оксана Генриховна Дмитрие-
ва?

Этим вопросом задались 
депутаты от «Единой России». 
На пятничном заседании они 
заявили о необходимости 
проверить контакты оппози-
ции с США. Шла речь и о том, 
что некоторые деятели могут 
быть вообще завербованы 
американской разведкой.

В ожидании 
митингов

А уличная оппозиция тем 
временем готовится к ми-
тингу за честные выборы. 
Он пройдет в Москве на Бо-
лотной площади 4 февраля. 
Блогер Навальный, которого 
прочат в лидеры «уличных», 
не скрывает своих планов. По 
его мнению, надо выйти - и не 
уходить, требуя отставки Пу-
тина. Превратить Болотную 
в Майдан и Тахрир одновре-
менно.

Впрочем, оппозиционеры 
выбрали не самое удачное 
время для стояния на пло-
щади. В Москве ожидаются 
тридцатиградусные моро-
зы. Не дай бог, околеет кто-
нибудь из ораторов - опять же 
«кровавого Путина» во всем 
обвинят.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото 

Святослава АКИМОВА,
агентства «Интерпресс»
и Reuters/Vostock-Photo  

ХРОНИКА 
КАМПАНИИ

И мы бы улыбались, 
если бы зарабатывали 
по 115 миллиардов!

4 февраля оппозиционеры смогут накричаться вволю

Сидеть теперь 
Григорию Алексеевичу 
в питерском ЗакСе
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Протест может стать привычкой
Психотерапевт Дмитрий Ковпак - о том, что творится в душах у людей, 

выходящих на болотные площади

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО: 
«Дай им власть - 

перегрызут друг друга»
Знаменитый писатель уверен: оппозиционных лидеров 

ни в коем случае нельзя считать строителями новой России

ГЛАВНЫЙ врач Центра 
эмоциональной коррек-
ции, доцент кафедры ме-
дицинской психологии 
МАПО Дмитрий Ковпак 
- знаток поведенческих 
моделей. Он ответил на 
вопросы «Смены» о психо-
логической подоплеке про-
тестного движения. Что с 
медицинской точки зрения 
ведет людей на болотные 
площади и какие опасно-
сти для психики таятся в 
привычке постоянно про-
тестовать.

- Дмитрий Викторович, 
какие люди стремятся 
выйти на митинг?

- Люди очень разные, с раз-
нообразными свойствами 

личности. Но у них могут про-
текать единые психологиче-
ские и психические процессы. 

Природа протеста, как прави-
ло, таится в желании выплес-
нуть собственные накопив-
шиеся эмоции, собственную 
неудовлетворенность. Когда 
накапливается неудовлетво-
ренность в обществе, появля-
ются элементы социального 
напряжения, на это острее 
всего реагируют лично не-
удовлетворенные люди. Вы-
плеск собственных негатив-
ных эмоций, комплексов сам 
по себе не представляет ни-
какой опасности. Но только 
до тех пор, пока он не стано-
вится доминантой поведения. 
Собственное неудовлетворе-
ние часто прорывается в фор-
ме митингового протеста.

- Чем привлекательна для 
таких людей форма митин-
га?

- Чувством общности боль-
шого количества людей. В 
результате возникает чувство 
удовлетворения, формирует-

ся идея некой цели, которая 
пронизывает неформаль-
ное сообщество. Цель может 
быть любой. Главное - есть 
повод, формируется мотива-
ция, которая подталкивает к 
новым и новым встречам.

- Может ли протестное 
поведение стать поведен-
ческой привычкой? 

- В том-то вся опасность! 
Ведь создается условный 
рефлекс по Павлову. Появля-
ется зависимость от формы 
реализации внутренних по-
требностей через социальное 
движение. А вот как дальше 
это будет использовано - во 
вред личности или для ее раз-
вития?

- Вы хотите сказать, что 
человеком с такой зависи-
мостью легко управлять?

- Риск очень велик, посколь-
ку такие формы, как митинг, 
могут управляться извне. Че-
ловек впадает в эйфорию и не 

видит, куда его ведут. Вот, на-
пример, Германия - страна с 
богатейшими, сложившими-
ся веками традициями - куль-
турными, общественными. 
Казалось бы, страна, которая 
должна была надежно проти-
востоять нацизму. Но фаши-
стам удалось сформировать 
некие привычки. Митинги и 
шествия позволили манипу-
лировать сознанием немцев и 
привели к краху государства. 
В истории немало примеров 
использования протестно-
го настроения группами лиц 
в своих интересах. Особен-
но легко это сделать, когда 
протестующие собираются в 
толпы. Индукция толпы ведет 
к тому, что человека легко из 
одной системы ценностей за-
тащить в новую, совершенно 
другую. Происходит подмена 
цели, и вместо развития лич-
ности наступает ее регресс.

Людмила АНДРЕЕВА

КНИГИ Сергея Лукья-
ненко захватили читате-
лей сразу. Сегодня невоз-
можно представить себе 
книжный магазин без его 
«Дозоров». Популярность 
произведений Лукьяненко 
растет год от года. Это вер-
ный знак, что писатель за-
тронул что-то сокровенное 
в умах и сердцах совре-
менников. Но корреспон-
денты «Смены» говорили с 
Сергеем Васильевичем не 
о творчестве, а о полити-
ке. Ведь писатель недавно 
публично заявил о своем 
скептическом отношении к 
митингам, которые органи-
зуют уличные оппозицио-
неры. И добавил, что в этих 
мероприятиях участвовать 
не намерен.

«Не хочу быть 
частью толпы»
- А почему такой модный 

писатель, как вы, не ходит 
на митинги? Ведь многие 
представители «продвину-
той» интеллигенции - их за-
всегдатаи…

- В первую очередь я не 
хочу быть частью толпы, ко-
торой манипулируют. К со-
жалению, те, кто организует 
эти митинги, по моему лич-
ному убеждению, преследуют 
свои, глубоко личные цели, 
используя людей в качестве, 
образно говоря, пушечного 

мяса. Во-вторых, все эти дей-
ства чреваты в любую секунду 
различными происшестви-
ями. В огромном городе со-
бирать многотысячную толпу 
- это всегда опасно, а уж тем 
более когда эта толпа воору-
жена политическими лозунга-
ми. Но даже если все пройдет 
гладко и благополучно, долю 
от успеха получат не те, кто 
на них приходит и изображает 
массовку, а те, кто ими режис-
сирует. Я считаю, что принесу 
больше пользы своим детям и 
близким, а может быть, и чи-
тателям, если останусь дома, 
за письменным столом.

- Работать - более кон-
структивный путь к налажи-
ванию жизни?

- В любом случае это лучше, 
чем участвовать в демокра-
тическом шабаше, который 
многие почему-то считают 
направленным на улучшение 
людской жизни.

«У нынешней 
власти есть 
потенциал»

- Однако ваша позиция 
не означает, что вас все 
устраивает в современной 
России?

- Все устраивать может 
только слабоумных. Меня не 
устраивает многое. Не устра-
ивает так же, как и митингую-
щих. Например, пышно цвету-
щая коррупция. Еще - манера 
поведения власти, то, как она 
отдаляется от народа, как 

иногда пренебрежительна к 
людям. Другое дело, что я не 
вижу никакого смысла менять 
это правительство на какое-
то другое.

- В данной ситуации это 
была бы перемена к худше-
му? 

- Да, я в этом глубоко убеж-
ден. Нынешняя власть, на мой 
взгляд, имеет потенциал и 
способна к развитию. То, что 
было предложено и озвуче-
но после декабрьских выбо-
ров, - важно для повышения 
демократичности общества, 
для оттачивания механизмов 
управления государством. А 
что собой представляют те 
силы, которые хотят прийти 
на место нынешней власти, 
используя народное броже-
ние? Они совершенно раз-
нородны и разноплановы. 
Каким образом вместе с од-
ной трибуны могут выступать 

националисты самого худше-
го толка и коммунисты, рас-
певающие «Интернационал»? 
Что общего у ярых либера-
лов, горой стоящих за част-
ную собственность, и опять 
же у тех самых коммунистов? 
Если всей этой удивительной 
солянке митингующих завтра 
сказать: «Хорошо, начинайте 
управлять Россией», они же 
просто перегрызут друг дру-
га.

Кто использует 
протестные 

настроения?
- То есть единого оппози-

ционного фронта нет?
- Это доказывает «слив» 

телефонных переговоров оп-
позиционеров, который вы-
ставили в Интернете. Я не 
сторонник подобных «сливов» 
информации, но в данном 
случае каждый желающий 
мог убедиться, как эти «еди-
номышленники» поливают 
друг друга матерной бранью. 
Представляете, что будет, 
если эти деятели дорвутся до 
власти? Серьезно относить-
ся к ним, считать их строите-
лями новой России - невоз-
можно. Это люди, использую-
щие протестные настроения 
общества для получения по-
литического капитала либо в 
других своих интересах, а за-
частую и в интересах тех, кто 
им поставил задачу собирать 
митинги.

Людмила АНДРЕЕВА

ТОЧКИ НАД «i»

Сергей Васильевич - против «оппозиционной солянки»

Дмитрий Ковпак: 
«Не меняйте свою цель 
на чужие!»

МЕДИЦИНСКИЙ 
АСПЕКТ

«В огромном 
городе собирать 
многотысячную 
толпу - это 
всегда опасно, 
а уж тем более 
когда эта толпа 
вооружена 
политическими 
лозунгами». 
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Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Евгений ЛЕОНОВ-ГЛАДЫШЕВ, 
актер:
- Знаете, митинг для кого-то - тоже работа. Так называ-

емые «несогласные» занимаются их организацией про-
фессионально, подчас за вознаграждение. Только это ра-
бота дьявольская. Все революционные процессы в России 
начинались с митингов, потом уже строили баррикады и 
доводили страну до переворота. В результате наше госу-
дарство чуть не пришло к нулевой отметке. Работа же на-
стоящая должна происходить внутри каждого законопо-
слушного гражданина. Он обязан думать, когда идет голо-
совать.

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт:
- Не важно, что проще! Хватит уже митинговать - не на-

митинговались мы разве двадцать лет назад? Теперь все 
дружно слезы льем! Так ничему и не учимся...

Владимир САЛЬНИКОВ, 
четырехкратный 
олимпийский 
чемпион по плаванию:
- Это вопрос не ко мне. Я знаком только с работой.

Юрий МАМИН, 
режиссер:
-  Проще или не проще, но хочется именно работать. Я 

сейчас потихонечку-потихонечку пытаюсь снимать сати-
рический фильм на современном материале. Ну не могу я 
делать массовую культуру, эту макулатуру низкопробную. 
А настоящее идет с трудом. Митинговать, однако, по это-
му поводу не собираюсь. Будить спящего русского медведя 
вряд ли правильно.

Андрей КИВИНОВ, 
писатель:
- Работа сложнее, потому что она подразумевает умствен-

ный и физический труд, а самое главное - она направлена 
на созидание. Митинг же в большинстве случаев пресле-
дует цель что-то разрушить. Известно: ломать - не строить, 
душа не болит...

Вячеслав ХАРИНОВ, 
протоиерей, 
настоятель храма иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих радость»:
- На мой взгляд, митинговать проще. Добавлю, что хотя 

церковью протест полагается возможным, нынешние ми-
тинги содержат в себе недопустимое: информационное 
насилие над людьми. Любое насилие не ведет ни к чему 
доброму. Сегодня зачастую людей ловят на демагогию, на 
броскую фразу, на безответственные упражнения в ритори-
ке. Благие дела так не делают.

Алла ОСИПЕНКО, 
балерина:
- Тут вопрос даже не в том, что проще. А в том, что резуль-

тат от митинга - в лучшем случае - никакой. Труд же хоть 
что-то доказывает. Хочешь достойно жить - добивайся это-
го руками, ногами, головой. Недоволен нынешним положе-
нием? Ищи действенные выходы из него. Надо бороться с 
недостатками не криками, визгами и маханием флажками, 
а реальными делами. Я всегда предпочитала работать, ра-
ботать и еще раз работать. Честно говоря, мне иногда ка-
жется, что если бы каждый в упорном труде проявлял и от-
тачивал свои способности, наша страна обрела бы былое 
величие в самом обозримом будущем.

ОТКРЫТОЕ письмо начальника цеха «Уралвагон-
завода» Игоря Холманских, в котором он говорит 
о гламурных бездельниках, организующих бес-
конечные митинги, получило большой резонанс в 
обществе. Оппозиционеры сразу ополчились на 
рабочего - он оказался им классово чужд. Но боль-
шинство россиян позицию Холманских поддержи-
вают.

Что проще - 
митинговать 

или работать?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--Анастасия МЕЛЬНИКОВА: 

«От революций 
выигрывает кто угодно, 

но только не народ»
Известная актриса и депутат ЗакСа 

считает безответственными 
требования уличной оппозиции

В ШЕСТЬ утра - съемки, 
затем работа в Законода-
тельном собрании Санкт-
Петербурга, а вечером 
- спектакль. Таков с не-
давнего времени график 
обычного дня заслуженной 
артистки России Анаста-
сии Мельниковой. Депу-
тат заранее предупредила 
своих однопартийцев-еди-
нороссов, что творческую 
деятельность бросать не 
собирается, а будет совме-
щать ее с депутатскими 
обязанностями. Однако, 
судя по признанию, кото-
рое Анастасия Рюриковна 
сделала в разговоре с кор-
респондентом «Смены», 
работа в Законодательном 
собрании захватывает ее 
все больше и больше. И 
политика в ее жизни зани-
мает все более значимое 
место.

«Я против 
радикализма!»
- До президентских выбо-

ров осталось чуть больше 
месяца. За кого вы собира-
етесь голосовать?

- На мой взгляд, среди кан-
дидатов только один нацелен 
не на критику, не на разруше-
ние, а на созидание. Другие 
зовут нас к революции - в той 
или иной форме. Я против 
радикализма. Вся история 
развитых стран доказала, что 
от революций выигрывает 
кто угодно, только не народ. 
А я хочу, чтобы моя любимая 
страна развивалась эволюци-
онно, а люди жили все лучше 
и лучше, не рискуя ради этого 
жизнью.

- Но ведь критика тоже 
иногда полезна!

- Разумеется. Если она ра-
зумная и объективная. Но 
нельзя только стонать, как во-
круг все плохо. Надо спросить 
и с себя: что лично ты сделал 
для того, чтобы стало лучше? 
Кроме того, надо понимать, 
что в одну секунду все нала-
дить невозможно. Если бы в 
жизни было так: помитинго-
вал - и сразу все расцвело, я 
бы поняла тех, кто выходит на 
площади Москвы и Петербур-
га. А так - кого мы там видим? 
Молодежь с айпадами и ай-
фонами в руках, вся в «доль-
че габбана»! В основном это 
люди, которые или не знают, 
или не помнят, что совсем не-
давно мы стояли в очередях и 
отоваривали талоны на мясо 
и сосиски. И мыло выдава-
лось строго по спискам! В 

толпе на Болотной и на Саха-
рова практически не было по-
жилых людей. Они-то ничего 
не забыли, они не хотят еще 
раз попасть в девяностые!

Все и сразу 
не бывает

- Стремление жить хо-
рошо в общем-то вполне 
естественно.

- Понимаете, все нужно за-
работать. Для меня лучшая 
пора жизни началась после 

сорока. Бог приберег все для 
меня именно к этому време-
ни. Но шла я к этому перио-
ду очень долго и очень много 
работала. Но я не хотела в 18 
- 20 лет, чтобы у меня было 
все и сразу. Я постепенно 
шла к успеху. Получается 
что-то только тогда, ког-
да ты ко всем людям от-
носишься с такой же 
любовью, как к своей 
семье, как к своим 
близким. Разве наши 
молодые митингу-
ющие хотят тяжело 
работать, безза-
ветно любить? Нет. 
У них еще нет се-
мей, детей, они 
еще не стали про-
фессионалами ни 
в какой области, а 
следовательно, 

они вполне пока безответ-
ственны. Безответственны 
и их требования. Они хотят, 
чтобы государство дало им 
все за просто так. А государ-
ство все сразу не может, а в 
данном случае - и не должно.

- Но вы ведь не считаете 
нынешнюю власть идеаль-
ной?

- Нет, не считаю. Но считаю, 
что это лучшая власть из воз-
можной. Хорошо одетым ми-
тингующим неплохо бы взгля-
нуть на себя. Ведь им, а ско-
рее всего, их родителям дали 
возможность заработать 
деньги - и на высшее обра-
зование, и на джинсы. Когда 
я росла в девяностые, моему 
папе не давали зарабатывать, 
а когда давали, то платили как 
бог на душу положит. Разве 
не стало лучше? Надо уметь 
ценить хорошее и надо иметь 
терпение.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ОТКРОВЕНИЯ

«Нельзя только 
стонать, как 
вокруг все 
плохо. Надо 
спросить 
и с себя: что 
лично ты сделал 
для того, чтобы 
стало лучше? 
Кроме того, надо 
понимать, что 
в одну секунду 
все наладить 
невозможно».

Анастасия
Рюриковна
считает
митинговых
горлопанов
людьми
безответственными



ДО ЧЕГО техника дошла! 
Вместо набора традицион-
ных бумажных учебников 
школьники берут теперь 
с собой на учебу специ-
альный ридер (электрон-
ное устройство для чтения 
книг), в котором собра-
ны учебные пособия по 
всем нужным предметам и 
огромная библиотека до-
полнительной литературы. 
По инициативе Министер-
ства образования в четы-
рех петербургских школах 
проводят эксперимент 
- внедряют электронные 
учебники. Самый важный 
плюс такого новшества, как 
отмечают специалисты, в 
том, что ридеры позволя-
ют разгрузить ученические 
портфели. А ведь почти у 
70 процентов школьников 
вес ранца превышает уста-
новленную норму! Одна-
ко смогут ли дисплейные 
устройства полностью за-
менить настоящую книгу - 
большой вопрос.

Береги учебник 
как зеницу ока!
Понаблюдать, как проходит 

эксперимент, корреспонден-
ты «Смены» смогли в лицее 
№ 64 Приморского района. 
Здесь шестые классы уже 
около трех месяцев учатся по 
новым учебникам. Ребята, как 
только узнали про ридеры, 
конечно, обрадовались, а вот 
у родителей возникло мно-
жество сомнений. Мало того 
что ридеры, если верить слу-
хам, опасны для глаз ребенка, 
так еще и материальную от-
ветственность за выданные 
электронные устройства нуж-
но нести! А ведь стоит такой 
учебник около 12 тысяч руб-
лей.

- Но мы проводили разъ-
яснительные родительские 
собрания и в итоге со всеми 
смогли заключить договор, 
- рассказывает директор ли-
цея Галина Иванова. - В прин-
ципе, электронные учебники 
для нас - это уже не новость. 
Потому что сейчас у многих 
детей дома есть подобные 
ридеры. Но для школы в це-
лом это новый виток. Нужно 
было подготовить к этому и 
учителей, которые прошли 
специальные курсы, и роди-
телей. С ними мы заключили 
договор о правовых обязан-
ностях сторон. В нем говорит-
ся о необходимости береж-
ного отношения к выданным 
во временное пользование 
учебным пособиям, о прави-
лах пользования, о матери-
альной ответственности. И я 
считаю, это очень правильно 
с точки зрения воспитатель-
ной работы. Это прививает 

учащимся ответственное от-
ношение к государственному 
имуществу. Ведь дети должны 
будут передать эти ридеры 
следующим шестым классам.

Пока такая стратегия дает 
свои результаты. За два меся-
ца еще ни один электронный 
учебник в школе не сломался 
и не потерялся. А один шести-
классник признался нам на 
перемене, что папа обещал 
ему «шею намылить и на не-
сколько месяцев оставить без 
новых игр», если сын «посеет» 
учебный ридер.

Внимание 
на текст

В свою очередь компьютер-
щики заверяют, что для глаз 
ребенка электронный учебник 
не вреднее обычной книги.

- Данный вид устройств ис-
пользует технологию элек-
тронных чернил, которая по 
степени безопасности для 
глаз приравнена СанПиНами 
к работе с книгой, - говорит 

Николай Гриненко, замести-
тель директора лицея по ин-
формационным технологиям. 
- Человек привык работать 
в отраженном свете. Вот на 
книгу падает свет, мы видим 
буквы и читаем. Почему так 
вреден монитор? Потому что 
он сам светится, а это силь-
нее напрягает глаза, это не-
естественно для человека, 
для его восприятия. Поэтому 
и появились санитарные 
ограничения, по которым де-
тям разрешено только 10 - 15 
минут непрерывно работать 
за монитором. А в ридере, ко-
торый используют наши уча-
щиеся, такого нет. Здесь вы 
работаете именно с книгой. 
Но пока у этой технологии, к 
сожалению, свои ограниче-
ния. Главное из них - наши ри-
деры черно-белые, а не цвет-
ные.

Учителя отмечают, что не-
полноцветность - это основ-
ной недостаток новых элек-
тронных учебных пособий. 
Так, Ирина Агаркова, класс-
ный руководитель 6 «а» клас-

са лицея № 64, замечает, что 
для ее предметов (биология 
и география) черно-белые 
учебники крайне неудобны.

- Содержание обыкновен-
ных учебников по географии 
и биологии построено на 
цветовой гамме, - объясня-
ет она. - Ведь надо показать 
определенный процесс в изо-
бражениях, схемах, таблицах. 
А когда схема не цветная, 
материал хуже усваивается 
и запоминается. Приходится 
пользоваться на уроке муль-
тимедийным проектором.

С другой стороны, этот не-
достаток электронного учеб-
ника неожиданно дал один 
важный положительный эф-
фект. Специалисты говорят, 
что ребята стали больше при-
общаться к чтению и инте-
ресоваться именно текстом. 
Ведь сейчас многие дети 
читают очень мало - для вос-
приятия им нужна красивая 
картинка, желательно движу-
щаяся, появилось даже такое 
понятие, как клиповое созна-
ние. А отсутствие в ридере 
ярких картинок учит детей со-
средотачиваться именно на 
тексте.

Подальше 
от соблазнов

Крутим в руках электронный 
учебник. Навигация удобная и 
понятная. Помимо учебников 
и классической литературы 
находим еще и англо-русский 
словарь, программу для ри-
сования, блокнот для записей 
и несколько игр. Кстати, ро-
дители - все как один - про-
сят игры из учебных пособий 
убрать. Мол, это лишний со-
блазн.

- Для учебы это, конечно, 
плохо, - соглашается с этим 
мнением ученица 6 «а» Екате-
рина Присяжнюк. - У нас один 
мальчик все время на уроках 
по русскому языку пытает-
ся в «змейку» играть. Зато на 
переменах стали меньше ду-
рачиться! Сидят, играют…

- Но работать в ридере 
очень удобно, - тут же до-
бавляет другая шестикласс-
ница, Арина Сутайкина. - Ис-
кать нужное место можно по 
определенным словам, а еще 
тут много литературы. Я вот 
прочитала «О первой любви» 
Максима Горького…

В этот момент начинается 
урок. Учительница сразу же 
предупреждает детей, чтобы 
они готовились к письмен-
ному опросу по пройденной 
теме, и вот тут мы начина-
ем понимать, почему многие 
школьники продолжают та-
скать с собой на уроки обыч-
ные бумажные учебники. Не 
только из-за более удобных 
цветных схем и картинок…

- Закрыли ридеры, положи-
ли на край парты! - строго го-
ворит Ирина Агаркова.

Дети завершают работу на 
электронном устройстве, но 
некоторые находчивые уче-
ники на задних партах прячут 
бумажный учебник у себя на 
коленях. Оказывается, с него 
списывать намного сподруч-
нее. Да, тут высокие техноло-
гии бессильны!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА
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НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

С бумажного учебника списывать проще!

Учителя недовольны тем, что ридеры черно-белые
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Электронный 
гранит науки

Петербургские школьники опробовали 
дисплейные учебники

Рюкзаки 
шестиклассников
полегчали
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Виновен, но не наказан!

Уголовное дело по факту обрушения кровли в гипермаркете «О’Кей» 
прекращено в связи с истечением срока давности

Выпорхнуть в лето
«Бабочкотерапия» - отличный способ 

спасения от зимнего холода

ГОД длилось следствие 
по факту обрушения кры-
ши в гипермаркете «О’Кей» 
на Выборгском шоссе. 25 
января 2011-го кровля не 
выдержала веса скопив-
шегося снега и провали-
лась прямо в торговый зал. 
Погибла сотрудница мага-
зина, еще 16 человек - про-
давцы и посетители - по-
лучили травмы различной 
степени тяжести. И каков 
же итог? Ответственности 
никто не понесет!

СЛЕДСТВИЕ пришло к вы-
воду, что виновато предприя-
тие ООО «МП УИМП», которое 
некачественно изготовило 
металлические конструкции 
для кровли. А конкретно - на-
чальник технического кон-
троля предприятия Сергей 
Толпыго, нарушивший «Пра-
вила производства и прием-
ки работ по металлическим 
конструкциям» и согласо-
вавший не предусмотренный 
проектом сварочный шов. 
Именно этот шов и разо-
шелся, из-за чего рухнула 
конструкция кровли. Одна-
ко работы по изготовлению 
металлических ферм для 
кровли проводились еще в 

2001 году, и срок давности по 
этому преступлению (6 лет) 
уже попросту истек! Поэтому 
уголовное дело по статье 216 
УК РФ «Нарушение правил 
безопасности при ведении 
строительных и иных работ, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека» было 
прекращено.

- Да я особо и не удивлен, 
что так произошло, - говорит 
один из пострадавших, Игорь 
Бодня, получивший во время 

обрушения крыши в гипер-
маркете компрессионный 
перелом позвоночника. - Я 
все равно считаю, что в про-
исшедшем виноват не только 
этот инженер, но и админи-
страция магазина, которая 
должна была чистить крышу 
и следить за ней. Ладно уж - 
Бог им судья! Сейчас я стара-
юсь просто забыть о том дне и 
идти по жизни дальше.

Но идти дальше Игорю тя-
жело. Быстро накапливает-

ся усталость, вечером после 
работы спина все время ноет 
и болит. Теперь молодому че-
ловеку противопоказано за-
ниматься активными видами 
спорта и поднимать тяжести. 
Врачи же в свою очередь пря-
мо говорят, что последствия 
травмы будут сказываться 
всю жизнь.

Единственный светлый мо-
мент во всей этой истории 
- то, что трагедия здорово 
сблизила Игоря с его девуш-

кой Настей. Она тоже была 
в «О’Кее» в тот злополучный 
день и получила черепно-
мозговую травму. Потом они 
лежали в одной больнице. 
Общие трудности так сплоти-
ли этих двух молодых людей, 
что в ноябре, после того как 
Игорь вышел с больничного, 
они поженились!

Но неужели это справед-
ливо, что за человеческую 
смерть и за подорванное здо-
ровье в итоге так никто и не 
будет наказан?!

- Да, это не редкость, и при 
этом все происходит в со-
ответствии с буквой закона, 
- отмечает адвокат Артем Ба-
конин. - Однако пострадав-
шим надо иметь в виду, что 
прекращение дела в связи с 
истечением срока давности 
не является реабилитирую-
щим основанием. Сам фигу-
рант дела в этом случае под-
тверждает, что он виноват. И 
пусть срок давности и про-
шел, но пострадавшие мо-
гут предъявить свои исковые 
требования в рамках граж-
данского судопроизводства 
к фигуранту этого дела. Они 
могут потребовать взыскать 
с него денежные суммы, ком-
пенсировать моральный и 
физический вред.

Юлия ЛИ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

НА УЛИЦЕ свирепствует 
мороз, а так хочется тепла 
и ярких красок! Оказывает-
ся, далеко за ними ходить 
не надо. В Петербурге в эти 
дни работают сразу три вы-
ставки тропических бабо-
чек!

СЕЙЧАС там нет отбоя от 
посетителей. «Бабочкотера-
пия» в зимние месяцы оказа-
лась очень востребованной.

- Я инженер по образова-
нию и никакого отношения к 
биологии не имею. Но, когда 
был в Перу, увидел в джун-
глях огромную бабочку кали-
го и был просто 
потрясен! - рас-
сказывает ди-
ректор одной из 
выставок - «Сад 
живых тропи-
ческих бабочек 
«Миндо» Артем 
Ясный. - С тех 
пор много воды 
утекло. Я учился 
разводить бабо-
чек дома, путем 
проб и ошибок 
пытался создать 
им подходящие 
условия. А поскольку у нас в 
России нет специального эн-
томологического оборудова-
ния, пришлось помучиться...

На это ушло несколько лет. 
Сейчас Артем в своем питом-

нике выращивает даже самые 
капризные виды бабочек, а на 
его выставке постоянно пред-
ставлено около 200 живых 
тропических созданий! Есть 
среди них и огромная бабочка 

атлас, с размахом крыльев 32 
сантиметра, и одна из самых 
прекрасных бабочек мира го-
лубой морфо - она, как счи-
тают индейцы Амазонки, ис-
полняет желания. И стайные 
бабочки хиполимнус болина, 
которые, несмотря на малень-
кий размер, могут выгнать со 
своей территории даже бабо-
чек-гигантов! А посетителям 
остается только замирать от 
восхищения, когда эти необы-
чайные красавицы доверчиво 
присаживаются на одежду.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ГОД СПУСТЯ

ЭКЗОТИКА

Бабушки 
идут 

на курсы
СОЦИАЛЬНОЙ про-

грамме «Бабушка-он-
лайн - дедушка-онлайн» 
не хватает волонтеров, 
которые обучали бы по-
жилых людей основам 
работы на компьютере.

ПОПУЛЯРНОСТЬ этих 
бесплатных курсов посто-
янно растет - все больше 
бабушек и дедушек осоз-
нают, что компьютер может 
предоставить им новые 
возможности для получе-
ния информации, общения 
и отдыха.

- Всего по городу в рам-
ках программы работает 50 
бесплатных компьютерных 
центров, - рассказывает 
Светлана Голышева, ад-
министратор обучающего 
отдела Ассоциации инва-
лидов, ветеранов и бло-
кадников (эта организа-
ция реализует социальную 
программу). - Мы постоян-
но нуждаемся в новых ин-
структорах! Тем более что 
группы ведут волонтеры, 
среди которых, естествен-
но, текучка. Люди работают 
на общественных началах, 
у них все-таки есть своя 
основная работа или уче-
ба, семейные дела. Сейчас 
у нас укомплектованность 
преподавателями около 70 
процентов.

Юлия ЛИ

ДОБРОЕ ДЕЛО

Минус 
четыре 

чиновника
ЗАКАНЧИВАЮЩИЙСЯ 

январь принес значитель-
ные перемены в кадро-
вый состав администра-
ции Санкт-Петербурга. 
Из Смольного ушли ви-
це-губернаторы Роман 
Филимонов (отвечавший 
за строительный блок) 
и Юрий Молчанов (отве-
чавший за инвестиции), 
председатель Комитета 
по труду Павел Панкратов 
и председатель Коми-
тета по благоустройству 
Андрей Подобед.

НОВЫЙ губернатор за-
канчивает собирать свою 
управленческую команду, и 
похоже, люди Матвиенко в 
нее не вписываются. Их на 
высших постах петербург-
ской администрации уже 
практически и не осталось. 

Георгий Полтавченко не-
однократно давал понять, 
что ничего личного в этих 
решениях нет - он оцени-
вает подчиненных по ре-
зультатам работы. Однако 
теперь в Смольном нахо-
дится уже почти полностью 
сформированная новая 
команда. И любые ее успе-
хи будут расцениваться как 
успехи Полтавченко, пото-
му что у руля - его, а не мат-
виенковские люди. Равно 
как, впрочем, и неудачи.

Алексей НИКОЛАЕВ

РОКИРОВОЧКИ

Красота 
спасает мир!

Либеральное законодательство не позволило привлечь к ответственности ни инженера, 
ни руководство магазина
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Платформы 
для… акробатов

Отчего пенсионеры и инвалиды держатся 
от электричек подальше

ЛЕТ пять назад жалую-
щимся на разницу между 
уровнем платформы и 
уровнем пола в тамбуре 
электричек объясняли, что 
во всем виноваты дряхлые 
платформы. Мол, они осе-
ли. И вот наконец почти все 
пригородные платформы 
отремонтировали. Однако 
разница высот на некото-
рых стала еще больше… И 
теперь без опаски войти и 
выйти из электрички могут 
разве что акробаты.

ЭЛЕКТРОПОЕЗД, следу-
ющий в Петербург, житель 
станции Репино Михаил Оз-
нобихин - автор обращения 
в Общественную приемную 
БМГ - только провожает уста-
лым взором. Сесть в него он, 
инвалид-колясочник, увы, не 
может. После ремонта плат-
форма на станции стала еще 
ниже, чем была. Чтобы по-
пасть в вагон, коляску при-
шлось бы ставить почти вер-
тикально. А в таком случае 
она легко может опрокинуть-
ся или (не дай бог!) соскольз-
нуть под состав.

- Ладно, я, инвалид, не могу 
ни перепрыгнуть, ни задрать 
ноги выше головы, - делится 
с корреспондентом «Смены» 
невеселыми мыслями Миха-
ил Поликарпович. - А вот мой 
сосед, живущий здесь же, 
в Репине, вполне здоровый 
мужик, повредил ногу, когда 
запрыгивал в электричку. Не 
рассчитал…

Вынуждены забыть о по-
ездках на электричках и жи-
вущие близ станции Новоли-
сино: там тоже именно после 
ремонта платформы спуск и 
подъем на инвалидных коля-
сках стал попросту невозмо-
жен.

Ответственна за обслу-
живание станций Репино, 
Новолисино и всех других 
Северо-Западная пригород-
ная пассажирская компания 
(СЗППК). Она действует в со-
ответствии со «Стандартом 
качества обслуживания пас-
сажиров», в котором все про-
писано до мелочей, вплоть до 
того, как должен выглядеть 
подвижной состав и персо-

нал. Сочинители этого доку-
мента позаботились даже о 
«выпушках» и «петличках» на 
форме кассиров-контроле-
ров. А вот про соответствие 
высоты станционных плат-
форм уровню пола тамбуров 
в электропоездах или про 
ширину «пропасти» между 
остановившимся поездом и 
платформой ничего найти в 
столь всеобъемлющем доку-
менте не удалось.

Зато как широковещатель-

но озвучило руководство 
СЗППК информацию о том, 
что вот-вот на всех направ-
лениях «начнут курсировать 
электрички, перекрашенные 
в красно-серый корпоратив-
ный цвет». Вряд ли от такой 
красоты поездка Михаила 
Поликарповича Ознобихина, 
как и многих других пассажи-
ров, станет более реальной. 
Теперь они будут провожать 
усталым взором электрички 
другого цвета. Всего лишь…

ВОТ ЭТО СЕРВИС!

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Хорош 
праздновать, 
электрики!

Весь январь на лестнице жилого 
дома на улице Ватутина нет света

Батареи - огонь!
После обращения 

в Общественную приемную БМГ 
в доме на Кронверкском 

проспекте наконец стало тепло

Руки в брюки?
Работники ЖКС не спешат 

устранять течь в радиаторе

ВО ВТОРОМ подъезде 
дома № 8/7 по улице Вату-
тина в первых числах янва-
ря погас свет. Обращения в 
обслуживающую дом ком-
панию - ЖКС-3 Калинин-
ского района - пока успе-
хом не увенчались.

ОДИН из жильцов, что хо-
дят теперь по подъезду в 
кромешной тьме, как гово-
рится, по стеночке, - Влади-
мир Васильевич Помещиков. 

Он обратился в Обществен-
ную приемную БМГ с недо-
уменным вопросом: «Почему 
электрики то и дело приходят 
в наш подъезд, но ничего не 
чинят?!»

Сотрудники Общественной 
приемной задали этот вопрос 
руководителям Жилищного 
агентства, но ответа еще не 
получили. Однако отгадка, 
возможно, лежит на поверх-
ности: электрики так увле-
клись зимними каникулами, 
что не в состоянии настроить 
себя на рабочий лад. Или они 
боятся темноты?!

С САМОГО начала ото-
пительного сезона жители 
дома № 69 по Кронверкско-
му проспекту жаловались, 
что батареи в их квартирах 
чуть теплые. Но обращения 
к коммунальщикам резуль-
татов не принесли. И тогда 
замерзающие петербурж-
цы направились в Обще-
ственную приемную БМГ.

- ЧЕРЕЗ неделю после того, 
как мы сходили с заявлением 
на Каменноостровский про-
спект, 67, где работает Обще-
ственная приемная Балтий-
ской медиа-группы, - рас-
сказала «Смене» Елизавета 
Васильевна Гилева, - в нашем 
доме наконец-то начался на-
стоящий отопительный се-
зон. Коммунальщики заше-
велились - и в один день все 
наладили. От имени десятков 
жильцов выражаю огромную 
благодарность Обществен-
ной приемной за помощь!

ЦЕЛЫХ две недели на 
лестничных площадках в 
доме № 166 по Невскому 
проспекту звенит весен-
няя капель и текут ручьи. 
Здесь потек радиатор. 
Но коммунальные служ-
бы Центрального района 
отчего-то не спешат лик-
видировать неурочное по-
ловодье.

ЖИЛЬЦАМ, шлепающим по 
лужам к своим квартирам, 
обещали заделать дыру в ра-
диаторе еще 17 января. Но 

специалисты в назначенный 
день почему-то не пришли. 
И понятное дело, ничего не 
было сделано.

Татьяна Васильевна Нови-
кова, обратившаяся в Обще-
ственную приемную БМГ, по-
лагает, что спасти дом от сы-
рости и плесени может всего 
лишь одна крепкая гайка, за-
крученная умелыми руками. 
А сотрудники Общественной 
приемной в свою очередь 
надеются, что в Жилищном 
агентстве Центрального рай-
она разберутся, чего на са-
мом деле не хватает комму-
нальным службам - гаек, рук 
или ответственности.

ВПОТЬМАХ

МОКРОЕ ДЕЛО

СЛОВА
БЛАГОДАРНОСТИ

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Интерпресс

Не каждый заберется в вагон

Общественная приемная БМГ: 
работа продолжается

ЗА ПЕРВЫЕ три недели янва-
ря в Общественную приемную 
Балтийской медиа-группы уже 
поступило более сотни заявле-
ний и жалоб петербуржцев. В 
отличие от предыдущих зим жа-

лобы на плохую уборку от снега 
дорог и крыш стали единичны-
ми. Однако проблем у горожан 
меньше не стало. О некоторых 
адресах неблагополучия «Сме-
на» рассказывает сегодня.
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Наша еда - «не наша» еда?
Что необходимо сделать, чтобы Доктрина продовольственной безопасности России 

реализовалась на практике, а не только на бумаге

МВФ просит денег у России
В ситуации экономического кризиса проамериканский фонд 

уповает на помощь нашей страны

В ЯНВАРЕ 2010 года пре-
зидентским указом была 
утверждена Доктрина про-
довольственной безопас-
ности России. В ней гово-
рится о необходимости 
развития отечественного 
агропромышленного ком-
плекса, а также надежно-
го обеспечения населения 
продовольствием. Однако 
многое ли изменилось за 
последние два года? К со-
жалению, почти ничего. 
Петербург, например, по-
прежнему примерно на 80 
процентов обеспечивается 
импортными  продуктами 
питания. В чем же причина 
сложившейся ситуации? 
Об этом говорили участни-
ки «круглого стола», состо-
явшегося на прошлой не-
деле в пресс-центре Бал-
тИнфо.

Откуда 
свинина? 

Из-за рубежа, 
вестимо

Термин «продовольствен-
ная безопасность» был вве-
ден ООН. Он подразумевает, 
что если государство импор-
тирует более 80 процентов 
продуктов питания, оно по-
падает в зависимость от дру-
гих стран. Ведь эти поставки 
в любой момент могут быть 
прекращены - и неизбежны 
голодные бунты. На данный 
момент Россия обеспечива-
ет себя в достаточном коли-

честве лишь мясом птицы, 
яйцом и зерном. Остальные 
продукты - свинина, говяди-
на, молоко, молочные про-
дукты и многие другие - в 
основном завозятся из-за ру-
бежа.

- Доктрина продоволь-
ственной безопасности в 
2010 году была встречена 
нашими сельхозпроизводи-
телями на ура - на нее воз-
лагали большие надежды, - 
рассказывает Юрий Трусов, 
генеральный директор ОАО 
«Ленптицепром». - Основная 
наша проблема заключается 
в том, что российское зако-
нодательство не было при-
ведено в соответствие с этой 
Доктриной. А ведь наша ре-
альная жизнь определяется 

именно законами! Между тем 
многие из них прямо противо-
речат Доктрине. Возьмем, на-
пример, действующий закон 
о госзакупках. Согласно ему, 
даже армия и флот могут обе-
спечиваться импортным про-
довольствием. Главный кри-
терий - цена.

Также российские аграрии 
давно жалуются на Градо-
строительный кодекс. Что-
бы возвести на месте старой 
фермы новую, производитель 
должен пройти семь кругов 
ада - сделать аэрофотосъем-
ку местности, топографиче-
скую карту, заказать геоло-
гическую экспертизу и т. д. 
О какой модернизации про-
изводства на селе можно ве-
сти речь, если строительство 
фермы требует фактически 
тех же согласований, что и 

возведение дома на Невском 
проспекте?

Сети травят 
россиян

Это была крупная победа 
сетевиков, которые смогли 
добиться своего, то есть со-
хранения сверхприбылей. С 
сетевыми магазинами в Рос-
сии вообще сложилась пара-
доксальная ситуация: даже 

если отечественные аграрии 
выпустят столько молока и 
мяса, что смогут целиком за-
менить импортную продук-
цию, им просто не позволят 
это сделать. В супермарке-
ты и гипермаркеты их никто 
не пустит. А малый бизнес в 
России потихоньку загибает-
ся. В Петербурге, например, 
альтернативы крупным сетям 
уже нет.

- Сетевые магазины в боль-
шинстве своем принадлежат 
транснациональным корпо-
рациям и, соответственно, 
больше заинтересованы в 
сбыте зарубежной продук-
ции, а не отечественной, - 
говорит Алексей Третьяков, 
председатель Ассоциации 
малого бизнеса в сфере по-
требительского рынка. - В 
итоге потребители получают 
более дорогую и менее каче-
ственную продукцию. Вы, на-
пример, задумывались когда-
нибудь, почему у нас на при-
лавках так много голландских 
овощей и фруктов? Не потому 
ли, что один из крупнейших 
сетевых магазинов принадле-
жит голландской компании? 
А ведь Голландия лидирует 
по количеству удобрений, 
вносимых в почву! Получает-
ся, что, покупая голландский 
огурец, вы покупаете кожуру 
огурца с набором химикатов 
внутри...

Сетевые концерны факти-
чески лишили отечественного 
производителя рынков сбы-
та. Чтобы исправить ситуа-
цию, нужно ликвидировать их 
монопольное положение. Но 
это вопрос не только эконо-
мический, а скорее политиче-
ский...

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

В ЛИХИЕ девяностые рос-
сийские власти буквально 
молились на Международ-
ный валютный фонд. Бо-
рис Ельцин и его команда 
радовались любым «по-
дачкам» в несколько мил-
лиардов долларов, а пред-
ставители МВФ с умным 
видом учили нас, как жить. 
К счастью, сейчас ситуация 
изменилась кардинально - 
уже МВФ настойчиво про-
сит у России финансовой 
помощи. Но вот стоит ли ее 
оказывать?

ЕСЛИ раньше у кого-то в 
нашей стране и были иллю-

зии по поводу добрых наме-
рений МВФ, то они давно ис-
парились. Международный 
валютный фонд, основанный 
еще в 1947 году, проводит 
ярко выраженную проаме-
риканскую экономическую 
политику и совершенно не 
стесняется этого. Давай 
МВФ в долг нуждающимся 
государствам определен-
ные суммы под определен-
ный процент, вопросов бы 
не возникало - вполне себе 
честный бизнес, помогаю-
щий финансовой стабиль-
ности на планете. Вот только 
МВФ в нагрузку к деньгам 
всегда заставляет страны-
должники выполнять целый 
набор жестких условий и ре-
комендаций, которые якобы 
должны помочь выходу из 
кризиса. А на самом деле 

куда чаще наносят ущерб и 
национальным интересам, и 
экономике обратившихся за 
помощью государств.

В России знают об этом не 
понаслышке: в 1998-м выпол-
нение рекомендаций Между-
народного валютного фонда 
привело, если кто подзабыл, 
страну к обнищанию - дефол-
ту и пятикратной девальва-
ции рубля. К счастью, в нача-
ле XXI века с долгами перед 
этим фондом удалось полно-
стью рассчитаться, и Россия 
слезла с опасной финансо-
вой иглы. Пусть руководители 
МВФ, включая и нынешнего 
директора-распорядителя 
Кристин Лагард, и сейчас 
пытаются учить нас жить, к 
их словам уже относятся по-
другому. Не как к приказам, 
обязательным к исполнению, 

а просто как к советам извне, 
которые выслушиваются ис-
ключительно из вежливости.

Мало того, теперь Россия 
и МВФ поменялись ролями - 
денег просят уже у нас. Дело 
в том, что в конце прошлого 
года из-за нестабильной си-
туации в Еврозоне фонд ре-
шил увеличить свои ресурсы 
примерно на 500 миллиар-
дов долларов, примерно до 
одного триллиона. Дабы по-
мочь стабилизации мировой 
экономики. Вот только со-
брать необходимую сумму 
быстро вряд ли удастся, те 
же Штаты фактически само-
устранились от процесса - 
им своих проблем хватает, 
поэтому Лагард и ее спод-
вижники основные надежды 
возлагают на страны БРИК 
- Бразилию, Россию, Индию 

и Китай. Вопрос о заим-
ствовании планируется под-
нять на встрече министров 
финансов стран «Большой 
двадцатки» в конце февраля 
в Мексике.

В МВФ аргументируют свои 
просьбы тем, что если Евро-
зона вдруг развалится, мало 
не покажется никому, в том 
числе и России. Но зачем нам 
фактически кормить предде-
фолтных греков и итальянцев, 
да еще и через МВФ, где у нас 
почти нет никаких рычагов 
влияния? Не лучше ли потра-
тить десятки миллиардов на 
развитие собственной эконо-
мики? Хотя тот факт, что Меж-
дународный валютный фонд 
теперь выпрашивает деньги 
у России, согласитесь, сам по 
себе очень приятен.

Константин МАЛИНИН

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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СПАСЕНИЕ 
УТОПАЮЩИХ

АНАЛИЗ 
СИТУАЦИИ

Запад пытается 
подложить нам 
свою свинью, 
но наша - вкуснее



Акция «Смены»30 января 2012 года12
Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их толь-
ко одно: страшная 
беда, обрушившаяся 
на близких, с которой 
они не могут спра-
виться самостоятель-
но, а государство или 
страховые компании 
не могут или не хотят 
оплатить им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов вы-
лечиться. У современ-
ной медицины очень 
много возможностей 
справиться с этой гроз-
ной болезнью, только 
зачастую на это нужны 
очень большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Жене Дерен-
чуку,  Кате Емельяненко и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Женя Деренчук

Катя Емельяненко

13 лет. Злокачественная опухоль 
шишковидной железы

10 лет. Врожденная апластическая 
анемия Даймонда - Блекфена

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» обращаются к читателям 

с просьбой об оказании помощи детям, 
больным раком

ЖЕНЯ в своей школе - 
фигура заметная и попу-
лярная. Он с удовольстви-
ем участвовал всегда и во 
всем. Выступал на школь-
ных вечерах, танцевал 
брейк, всерьез занимался 
дзюдо - был чемпионом 
детско-юношеской област-
ной лиги. Горный велоси-
пед и триал - летом, лыжи и 
сноуборд - зимой, футбол, 
волейбол, плавание…

СТРАШНАЯ болезнь, как 
это всегда бывает, вторглась 
в жизнь семьи неожиданно. 
В самом начале этого учеб-
ного года Женю стали беспо-
коить проблемы со зрением: 
буквы в учебнике двоились, 
строчки наползали одна на 
другую. Вскоре начались не-
стерпимые головные боли, 
стало очевидно, что пробле-
ма серьезнее, чем могло по-
казаться поначалу. Мальчик 
потерял сознание, попал в 

реанимацию. У него диагно-
стировали опухоль головного 
мозга.

Из районного центра Ба-
лаково, где живет Женя, его 
перевезли в Саратов, но и 
там врачи оказались бессиль-
ны помочь ребенку. На поезде 

в сопровождении реанима-
толога Женю, который к тому 
моменту уже был практически 
в бессознательном состоя-
нии, доставили в Петербург. 
В НИИ им. Н. Н. Поленова 
мальчику сделали биопсию. 
К сожалению, она свидетель-
ствовала о злокачественной 
природе новообразования. 
Женю госпитализировали в 
отделение детской онкологии 
Городской больницы № 31, в 
срочном порядке начали про-
водить высокодозную химио-
терапию.

Болезнь стала потихоньку 
отступать, сейчас мальчик 
медленно, шаг за шагом, воз-
вращается к жизни, каждый 
день одерживая маленькую 
победу. Первой стал отказ от 
зонда, при помощи которого 
кормили ребенка, - Женя дол-
гое время не мог сам глотать. 
Потом вернулась речь. Пер-
вая фраза, которую произнес 
мальчик, была: «Мама, я тебя 

люблю».
По существующим прави-

лам лечиться в городской 
больнице по государствен-
ной квоте может только жи-
тель этого конкретного го-
рода. Когда Женя оказался в 
Петербурге, в федеральной 
больнице мест не было, по-
этому мальчика госпитализи-
ровали в городскую. Лечение 
в Городской больнице № 31 
Санкт-Петербурга для Жени, 
жителя Саратовской обла-
сти, полностью платное, его 
ориентировочная стоимость 
- около миллиона рублей. Для 
семьи мальчика это огромная 
сумма. Женя всегда мечтал 
побывать в Петербурге, но 
кто мог предположить, какой 
окажется эта поездка...

Постараемся сделать так, 
чтобы, покидая наш северный 
город, мальчик увез с собой 
только самые добрые воспо-
минания о горячих сердцах 
его жителей!

СЛОВО «врожденная» 
в Катином диагнозе ука-
зывает на то, что девочка 
болеет всю свою жизнь. 
Первое переливание кро-
ви ей сделали на третий 
день после рождения. 
Костный мозг Кати не спо-
собен производить эри-
троциты - красные кровя-
ные тельца, отвечающие 
за перенос кислорода из 
легких к тканям тела. А без 
кислорода, как известно, 
жизни нет...

О ТОМ, что единственное 
радикальное лечение ред-
кой болезни - пересадка 
костного мозга, врачи со-
общили родителям девочки 
уже давно. Однако транс-
плантация - операция риско-
ванная, чреватая тяжелыми 
осложнениями. Поскольку 
организм девочки доволь-
но хорошо реагировал на 

переливания крови, с пере-
садкой решили не спешить. 
К сожалению, со временем 
Катя стала переносить эту 
процедуру все тяжелее, а 
делать ее приходится все 
чаще. Когда-то достаточно 
было четырех переливаний в 

год, сейчас же их приходит-
ся повторять ежемесячно.

Два года назад - будто вы-
павшего на долю девочки 
было мало! - к анемии доба-
вился сахарный диабет, Катя 
впала в кому, оказалась в ре-
анимации. Теперь она долж-
на следить за уровнем са-
хара и колоть себе инсулин 
по расписанию. Пришлось 
отказаться от занятий во-
калом, от танцев, от уроков 
физкультуры. Сил не хватает 
ни на что, болят ноги, мучает 
одышка. Много лет девочка 
мужественно противосто-
яла болезни, но последний 
удар судьбы будто стал для 
нее той самой пресловутой 
последней каплей. Катя, че-
ловек от природы активный 
и компанейский, стала за-
мыкаться в себе, хуже учить-
ся, сторониться друзей. На-
стал момент для отложенной 
когда-то пересадки костного 

мозга.
В Катиной семье есть тра-

диция писать письма Деду 
Морозу. В этом году девоч-
ка не попросила ни кукол, 
ни платьев, ни компьютер-
ных игр - только деньги 
на поездку в Петербург, в 
Институт детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Гор бачевой, где ее 
обещали вылечить. И чудо 
случилось. Одна крупная 
компания выделила боль-
шую часть суммы, необходи-
мой на поиск совместимого 
донора в Международном 
регистре доноров костно-
го мозга. Осталось собрать 
2500 евро на доставку транс-
плантата в Петербург. У нас с 
вами есть шанс поработать 
Дедом Морозом, стать со-
причастными спасению ре-
бенка, мечта которого так 
трогательно незамысловата 
- быть как все...

Как чувствуют 
себя дети, 

о которых «Смена» 
писала в декабре

Леша Лаптев

Леша чувствует себя непло-
хо. По результатам последней 
контрольной пункции процент 
донорского костного мозга не-
много увеличился. К сожале-
нию, показатели крови у маль-
чика пока все еще далеки от 
нормы.

Альбина Бостанова

Альбина про-
ходит плано-
вый четвертый 
курс проти-
ворецидивной 
хи  миотерапии. 
Девочка чув-
ствует себя 
неплохо, тем-
пературы нет, 

однако Альбина очень устала от 
лечения. Поиск донора полно-
стью оплачен, но совместимый 
неродственный донор пока не 
найден.
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Премьера
«Самая счастливая»

31 января, 1 февраля
Театр на Васильевском

МОЛОДОЙ режиссер Денис Хуснияров, 
поставив спектакль о женской дружбе, 
предоставил редкую возможность сразу 
нескольким «возрастным» актрисам театра 
продемонстрировать свои таланты. И они 
этой возможностью с явным удовольствием 
пользуются, рассказывая зрителю истории 
своих героинь - трех немолодых подруг, со-
бирающихся вместе, вспоминающих свою 
жизнь и пытающихся доказать, что именно 
их любовь была «самой-самой».  

Альтернатива
«Свободная пара»

2 февраля
ДК им. Ленсовета

ПЕВИЦА Елена Ваенга, за короткое время 
успевшая занять заметное место на отече-
ственной эстраде, отпраздновала 35-летний 
юбилей большими концертами в «Октябрь-
ском». А теперь решила напомнить всем, что 
она еще и профессиональная актриса, и сы-
грать главную роль в спектакле «Свободная 
пара». Который в общем-то о том же, о чем и 
песни Ваенги, - о взаимоотношениях мужчи-
ны и женщины. Надрыва в нем, правда, по-
меньше.  

Кино
«Шапито-шоу»

с 30 января
В кинотеатрах города

ФИЛЬМ Сергея Лобана уже успели назвать первым шагом 
на пути возрождения отечественного кино, сравнить с карти-
нами Гайдая и Рязанова, наградить кое-какими призами на 
наших фестивалях и направить на западные, где тоже кое-что 
ожидается. Теперь дошло дело до широкого проката. И это 
только начало, так как пока нам покажут лишь первую часть 
этой музыкальной комедии, состоящей из четырех новелл, 
рассказывающих о путешествии к морю. Называется она 
«Любовь и дружба». «Уважение и сотрудничество» - впереди.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Древо жизни» 
объединило 

«колоссальную» 
компанию 

Выдающимся деятелям России 
вручена почетная премия

Полузвезды 
в темноте

На Первом вышло 
бессмысленное реалити-шоу

В ДЕНЬ полного снятия 
блокады Ленинграда Фонд 
возрождения национально-
го, культурного и духовного 
наследия «Древо жизни» 
пригласил петербуржцев 
на концерт в Таврическом 
дворце. Перед его началом 
состоялось торжественное 
вручение премий людям, 
чье творческое долголе-
тие достойно восхищения и 
служит во славу стране.

27 ЯНВАРЯ в Таврическом 
дворце звучала музыка Дми-
трия Шостаковича, Сергея 
Прокофьева, Джузеппе Вер-
ди. Произведения классиков 
исполняли Зураб Соткилава 
и молодежный международ-
ный симфонический оркестр. 
Среди зрителей - ветеранов 
блокады, школьников, кадет 
- особенно выделялись люди, 
только что отмеченные пре-
мией «Древо жизни». Они слу-
шали концерт в первых рядах, 
с цветами в руках.

- Основной целью нашей 
благотворительной организа-
ции является формирование 
позитивного образа России 
в мире, - рассказала корре-
спонденту «Смены» прези-
дент фонда «Древо жизни» 
Ольга Есиповская. - Мы отме-
тили тех, кто с честью и дол-
гие годы прославляет нашу 
страну, бережет и приумно-
жает ее наследие.

Первыми в списке награж-
денных указаны ветераны Ве-
ликой Отечественной войны 
писатель Юрий Бондарев, 
конструктор стрелкового ору-
жия Михаил Калашников и по-
четный гражданин Петербур-
га Михаил Бобров.

- Легендарный Бобров, - 
пояснила президент фонда, 
- это тот самый человек, кото-
рый в годы блокады охранял, 
спасал, укрывал от бомбежек 
и артобстрелов главные вы-
сотные доминанты города, в 
том числе скульптуры на кры-
ше Эрмитажа. Среди лауре-
атов - пережившая блокаду 
ребенком, а затем ставшая 
всемирной знаменитостью 

певица Елена Образцова, 
композитор Сергей Слоним-
ский, режиссер Светлана 
Дружинина.

Заметим, что особенно 
громко звучали аплодисмен-
ты при вручении премии зна-
менитой учительнице Влади-
мира Путина Вере Гуревич, 
ведь в зале присутствовали 
будущие офицеры и они с 
жаром приветствовали Веру 
Дмитриевну - ныне председа-
теля правления региональной 
общественной организации 
«Петербургские кадеты».

А композитор Сергей Сло-
нимский после награждения 
не смог сдержать эмоций.

- Компания, в которой я 
оказался, просто колоссаль-
ная! Прошу извинить меня 
за сленг, просто не нахожу 
другого слова - именно ко-
лоссальная! - сказал Сергей 
Михайлович корреспонденту 
«Смены». - Чрезвычайно при-
знателен тем, кто счел меня 
достойным попасть в число 
этих признанных людей.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ВСЕ в детстве, навер-
ное, с упоением слушали 
страшилки, начинающиеся 
словами: «В черной-черной 
комнате...» Дальше мог-
ло следовать любое про-
должение. Главное, чтобы 
было не слишком страшно 
и чуть-чуть смешно. Ви-
димо, детство не покину-
ло еще создателей ново-
го реалити-шоу на Первом 
канале под названием «В 
черной-черной комнате...», 
которые решили одновре-
менно и напугать зрителей, 
и рассмешить.

НА ПРАКТИКЕ же новинка 
вызывает лишь недоумение 
- более бессмысленного ре-
алити-шоу нам, кажется, еще 
не показывали. 

Нет, какой-то смысл у про-
екта явно был, и скорее всего 
он заключался в том, чтобы 
предоставить некоторым на-
шим полузвездам возмож-
ность лишний раз засветить-
ся в эфире и, может быть, 
после этого перейти в катего-
рию звезд. И ради этого они 
готовы тискать, щупать и от-
лавливать в темной комнате 
все, что угодно, - от морских 

свинок и пауков до раздетых 
посторонних людей. Конкурс, 
когда участники должны были 
на ощупь определить, сколько 
лет тому или иному неодето-
му товарищу, пожалуй, и стал 
апофеозом бессмысленно-
сти. Ну что собственно до-
казывает тот факт, что участ-
ник, пощупав в темноте чужой 
живот, может с точностью 
назвать возраст обладателя 
этого живота? Что у участни-
ка большой жизненный опыт? 
Или, как уверяет психолог 
шоу, он избавится от ком-
плексов? Бред, да и только.

Ну а если создатели проекта 
думали, что все это выглядит 
очень смешно, то они заблуж-
дались - все это очень пошло. 
И долгая жизнь новому шоу 
вряд ли грозит. Так что нуж-
но срочно придумывать что-
то оригинальное. Например, 
предложить нашим не знаю-
щим, чем себя занять, полу-
звездам квартиру в хрущевке, 
восьмичасовой рабочий день, 
зарплату тысяч в 15, пару де-
тей, столько же домашних жи-
вотных и посмотреть, как они 
будут выкручиваться. Вот оно 
- реалити-шоу! Причем свет 
можно не выключать - ужас 
гарантирован.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Максима СМАГИНА
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ПОЗДРАВЛЯЕМ 

ТЕЛЕРЕВИЗОР

Сергей Слонимский и Михаил Бобров рады, что оказались в числе награжденных
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Рок-дилетант, 

делавший мир интереснее
Умер петербургский писатель Александр Житинский

Кичеджи против 
«ресторанной формы»?
Театральный Петербург ждет масштабная ревизия

ТАЛАНТЛИВЫЕ люди, как 
известно, талантливы во 
всем. Александр Житин-
ский успел проявить себя 
во многих ипостасях. Как 
писатель, сценарист, жур-
налист, издатель. Не ме-
нее важно, что сам, будучи 
одаренным и разносторон-
ним человеком, Житинский 
обладал потрясающим чу-
тьем на таланты, открывал 
для читателей и слушате-
лей немало самобытных 
писателей и музыкантов. 
Александра Николаевича 
больше нет - он ушел на 
72-м году жизни.

Я ПОЗНАКОМИЛСЯ с твор-
чеством Житинского в сере-
дине 80-х - зачитывался его 
повестями в журнале «Ис-
корка». И именно по этой при-
чине с нетерпением ожидал 
по подписке каждый новый 
номер.

А ребята постарше и «по-
продвинутее» уже знали тог-
да Александра Николаевича 
как любителя рока - ведуще-
го музыкальной рубрики в 
журнале «Аврора», активно-
го участника и пропаганди-
ста рок-андеграунда. Позже, 
в 1990-м, Житинский издал 
книгу «Путешествия рок-
дилетанта», в которой вспом-
нил немало интересного о ро-
мантической поре расцвета 
русского рока. Кстати, имен-
но благодаря Александру Ни-
колаевичу и его публикациям 
в сверхпопулярной на тот мо-
мент «Авроре» узнавали о но-
вых, интересных музыкальных 
коллективах по всей стране. В 
частности, он открыл для на-

рода группу «Крематорий».
Кто-то ненавидит переме-

ны, предпочитая все время 
идти по жизни по заранее на-
меченному пути, никуда не 
сворачивая. Житинский, на-
против, радикально изменил 
свою жизнь еще в 70-х: вы-
пускник Политеха, инженер-
астрофизик по образованию 
- в общем, технарь, он пре-
вратил свое увлечение поэзи-
ей и литературой в любимую 
работу, став профессиональ-
ным писателем. Творения, 
выходившие из-под его пера, 
искрились юмором. Чего сто-
ит хотя бы повесть «Снюсь», 
известная многим благодаря 
написанному по ней сцена-
рию к замечательной коме-
дии «Уникум». Помните этот 
веселый фильм о простом 
программисте, вдруг начав-
шем телепатическим путем 
передавать другим людям 
свои сны, и о том, как на этом 
даре пытались наживаться?

В девяностые, когда после 
развала СССР для большин-
ства писателей встал вопрос 
выживания, именно Житин-
ский протянул многим руку 
помощи. Основал издатель-
ство «Новый Геликон» (впо-
следствии «Геликон Плюс»), 
в конце десятилетия увлекся 
только набиравшим силу Ин-
тернетом вообще и произ-
ведениями сетевых литера-
торов в частности. Открыл, к 
примеру, Дмитрия Горчева, 
возможно самого интерес-
ного российского сетевого 
писателя начала XXI века. 
Произведения которого, по 
словам Александра Николае-
вича, в какой-то степени были 
близки к творчеству Михаила 
Зощенко и Даниила Хармса.

- В 1998-м я организовал 

в Интернете первое Литера-
турное объединение русско-
язычных писателей имени 
Лоренса Стерна, - вспоми-
нал в интервью «Смене» не-
задолго до смерти Житин-
ский. - Около 60 - 70 человек 
со всего мира, от Японии до 
Сан-Франциско, в основном 
наши эмигранты или про-

сто уехавшие за границу на 
работу. Интернет тогда был 
довольно примитивным, од-
нако мы все равно старались 
общаться между собой. При-
нимал в ЛИТО далеко не всех, 
но однажды мне посовето-
вали обратить внимание на 
молодого писателя, который 
жил в Астане. Это был Дми-

трий Горчев. Я почитал его 
рассказы и пригласил в ЛИТО. 
Он тогда работал в Казахста-
не в американской фирме, 
дружил с компьютерами и 
предложил помогать с сайтом 
ЛИТО. Увиделись мы впервые 
летом 1999-го, когда я снял в 
Ленинградской области пан-
сионат и пригласил туда чле-
нов нашего литературного 
объединения. В личной бесе-
де предположил, что Горчеву 
как писателю в Казахстане 
будет трудно, и предложил 
ему переехать в Петербург. 
Поскольку Дима еще и очень 
талантливо рисовал, он занял 
должность главного художни-
ка в «Геликон Плюс» и сразу 
же начал у нас публиковаться. 
В 1999-м вышла первая книж-
ка - «Рассказы». Я и моя жена 
Лена, которая редактировала 
все книги Горчева, изданные в 
«Геликоне», дружили с ним, он 
часто приезжал к нам в гости. 
Лично у меня творчество Гор-
чева, несмотря на всю грусть, 
печаль, некоторую мрачность 
текстов, всегда вызывало 
улыбку. От точного слова, 
меткого ироничного опреде-
ления... И от этой улыбки его 
тексты переставали воспри-
ниматься как безысходные...

Горчев ушел из жизни в мар-
те 2010-го, Житинский пере-
жил своего друга менее чем 
на два года. Мы запомним 
Александра Николаевича че-
ловеком талантливым, энер-
гичным, всегда открытым для 
общения. Человеком с пре-
красным музыкальным и ли-
тературным вкусом, благода-
ря которому жить нам с вами 
стало чуточку интереснее.

Сергей 
ЛИНЕШИРОВ

Фото Интерпресс

ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР Васи-
лий Кичеджи, курирующий 
в новой городской адми-
нистрации вопросы куль-
туры, уже посетил свыше 
десятка театров Петербур-
га. Наибольший интерес 
у него вызвали спектакли 
«Школа налогоплательщи-
ков» Молодежного театра 
на Фонтанке, «Детектор 
лжи» «Русской антрепри-
зы», а также опера «Иудей-
ка» в Михайловском. А вот 
представление в Театре 
эстрады имени Аркадия 
Райкина под названием 
«Кабаре в стиле Э...!» вице-
губернатор воспринял не-
однозначно.

ЭСТРАДНАЯ программа, 
идея которой принадлежит 

художественному руководи-
телю Театра эстрады Юрию 
Гальцеву, состоит из клас-
сического набора номеров: 
конферанс, оригинальный 
жанр, клоунада, музыкальные 
вставки. Особенность лишь 
в том, что для создания не-
принужденной обстановки в 
партере вместо рядов кре-
сел расставлены столики, а 
обслуживают посетителей  
актеры театра. Заканчивает-
ся представление танцами 
для публики под музыку  ан-
самбля «Кронштадт».

Посетивший премьеру Ки-
чеджи отметил профессиона-
лизм актеров, однако к фор-
ме постановки у него, скажем 
так, возникли вопросы. Как 
сообщили в пресс-службе 
Смольного, по мнению Кичед-
жи, такого рода развлечения - 
широко разрекламированные 
«праздники души» - характер-

ны для частных театров, но не 
для государственных.

Директор Театра эстрады 
Алики Усубиани огорчена та-
кой оценкой проделанной ра-
боты.

- Когда ищешь новые фор-
мы, новые пути, наверное, 
зачастую выбиваешься из 
общепринятой концепции, 
- сказала она корреспонден-
ту «Смены». - Разумеется, 
оценка вице-губернатора для 
нас очень важна, и мы будем 
думать над дальнейшей судь-
бой программы.

В театре нам также поясни-
ли, что «ресторанная форма» 
была заложена еще в госза-
дании по реконструкции зда-
ния на Конюшенной. Зал се-
годня можно использовать в 
трех видах: традиционном - с 
креслами, в варианте для ба-
лов, когда сцена опускается 
до уровня пола, и в третьем - 

том самом, ресторанном.
По мнению руководства Те-

атра эстрады, «Кабаре в стиле 
Э...!» сделано в классической 
манере, без пошлости и вуль-
гарности. Зная творчество 
заслуженного артиста России 
Юрия Гальцева, хочется этому 
верить. А можно и проверить 
- буквально через несколько 
дней, посетив представле-
ние. Данная эстрадная про-
грамма пока остается в ре-
пертуаре театра.

По сообщению пресс-
службы Смольного, вско-
ре будет создана комиссия 
по анализу организацион-
но-творческих проблем те-
атральной жизни города на 
современном этапе. Главная 
задача - подготовка рекомен-
даций, способствующих со-
вершенствованию работы уч-
реждений культуры, сохране-
нию и развитию театрального 

искусства Санкт-Петербурга. 
Уже сейчас можно подсказать 
один из адресов для совер-
шенствования работы.

«Смена» в 2011 году писа-
ла о том, как на сцене госу-
дарственного театра актер 
Алексей Девотченко (тот са-
мый, что на словах отказался 
от государственных званий и 
наград, но на деле так их и не 
сдал) в спектакле «Вальс на 
прощание» глумится над иде-
ей создания Общероссийско-
го народного фронта, в ис-
каженном, пародийном виде 
преподносит слова Владими-
ра Путина. Эти издевки, зву-
чавшие со сцены Малого дра-
матического театра, создава-
ли такую  «непринужденную 
обстановку», на фоне которой 
ресторанное обслуживание в 
Театре эстрады уж точно по-
кажется невинной шалостью.

Виктор ИВАНЦОВ

УТРАТА

БЕЗ ЗАНАВЕСА

Житинский не только писал книги, но и издавал их



ПОЛТОРЫ ТЫСЯЧИ пе-
тербуржцев собрались в 
минувший четверг в Боль-
шом зале Филармонии на 
премьерный показ фильма 
Александра Сокурова «Фа-
уст», удостоенного «Золо-
того льва» Венецианского 
фестиваля. Картина стала 
завершением тетралогии, 
посвященной роли власти-
телей судеб в истории. На 
премьере не обошлось без 
мистики - отказал кинопро-
ектор.

ЗРИТЕЛИ стали собираться 
в зале задолго до начала по-
каза. Среди них были режис-
серы, композиторы, актеры, 
художники, чиновники, депу-
таты Законодательного со-
брания.

Консул Японии в Санкт-
Петербурге Ичиро Кавабата 
признался корреспонденту 
«Смены»: он уверен, что при-
шедших ждет чудо - по-дру-
гому у Сокурова не бы ва ет. 
Кинокритик Сергей Шолохов, 
успевший посмотреть фильм 
в Венеции, восклицал, что 
«Фауст» - это шедевр. Теле-
режиссер и спортивный ком-
ментатор Эрнест Серебрен-
ников рассказывал подроб-
ности о самых передовых тех-
нологиях в оптике и акустике, 
примененных Сокуровым во 
время съемок. Задумчив и 
молчалив был, пожалуй, толь-
ко Алексей Герман-старший: 
он словно настраивался на 
серьезную внутреннюю рабо-
ту…

Аплодисментами встре-
тили вышедшего на сцену 

режиссера, а также продю-
сера фильма Андрея Сигле, 
рассказавших, как важно для 
них, что премьера состоится 
именно в таком святом для 
нашего города месте - Фи-
лармонии имени Дмитрия 
Шостаковича, а также побла-
годарили за помощь в созда-
нии «Фауста» Фонд развития 
и поддержки СМИ.

…Погас свет. Пошли титры, 
а затем - первые кадры кар-
тины. И вдруг - изображение 
пропало. В полной тишине 
зрители ждали продолжения. 
Но свет вспыхнул, на сцене 
появился Андрей Сигле и объ-
яснил, что техника, дважды 
проверенная накануне, отка-
зала.

- Это мистика! - воскликнул 
огорченный продюсер.

…Пока в Филармонию до-
ставляли два новых кинопро-
ектора, прошел час. Испол-
нитель роли Мефистофеля 
Антон Адасинский пытался 
занять зрителей рассказом о 
съемках, но их не надо было 
искусственно удерживать. 
Никто из зала не ушел - то тут, 
то там возникали дискуссии о 
том, что же произошло.

Музыкант Вячеслав Буту-
сов убеждал корреспондента 
«Смены», что поломка вы-
звана мистической аурой, 
которая витает в этом «намо-
ленном» зале и царит в твор-
честве Сокурова. Эту точку 
зрения разделил и актер Ле-
онид Мозговой. Скрипач и 
дирижер Сергей Стадлер был 
уверен в обратном: виноваты 
реалии нашей сегодняшней 
жизни, когда есть мастера и 
творцы, есть прекрасные зри-
тели и слушатели, а вот нить, 
которая должна быть связую-

щей между ними, постоянно 
обрывается.

Споры о мистике продолжи-
лись и после просмотра «Фау-
ста». Вскоре в них смогут по-
участвовать и все петербурж-
цы. Прокат фильма в нашем 
городе начнется в феврале.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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В Большом зале Филармонии собрались полторы тысячи кинозрителей

Сокуров представил 
свой шедевр 
в родном городе

На «Ленфильме» 
таланты 
сделали 

«Поклонницу»
Слухи о гибели киностудии 

несколько 
преувеличены?

НА ПРОШЕДШЕЙ неде-
ле петербуржцы увидели 
премьеру «Ленфильма» - 
художественную картину 
режиссера Виталия Мель-
никова «Поклонница», а 
прямо в павильонах зна-
менитой киностудии ре-
жиссер Константин Лопу-
шанский объявил о запуске 
в производство фильма 
«Роль». Если учесть, что 
это не единственные рабо-
ты «Ленфильма» за послед-
нее время, можно заду-
маться: а не лишаются ли 
убедительных аргументов 
те, кто говорит о полном и 
окончательном развале ки-
ностудии?

Прорыв 
по Мельникову?

Два совершенно разных 
взгляда на переживающий не 
лучшие времена «Ленфильм» 
услышала корреспондент 
«Смены» от уважаемых ре-
жиссеров. Владимир Борт-
ко, например, настаивает 
на том, что киностудия раз-
рушена, в павильонах ее ца-
рит «мерзость запустения» и 
следует строить кинопроцесс 
по-новому, с нуля. Виталий 
Мельников, напротив, призы-
вает успокоиться и не впадать 
в отчаяние.

- Тяжелые периоды бывали 
у «Ленфильма» и раньше, - 
сказал он «Смене». - Выправ-
лялось тогда положение как-
то постепенно: один фильм 
вышел замечательный, потом 
другой - и пошло! Появилась 
новая аура на «Ленфильме», 
новые принципы оценки, и 
разрушенная киностудия тог-
да возродилась.

На этой неделе Виталий 
Мельников показал петер-
буржцам один из таких заме-
чательных фильмов, которые 
способны «выправлять поло-
жение», - свою картину под 
названием «Поклонница».

Какой 
типаж!

Фильм о любви Чехова и 
Лидии Авиловой украшен ак-
терскими работами Кирилла 
Пирогова, Олега Табакова, 
Ивана Краско и Светланы 
Крючковой, а также… любо-
вью режиссера к Петербургу. 
Город как живой человек: то 
грустит вместе с Чеховым, то 
радуется. Удивительна рабо-
та актера, сыгравшего роль 
писателя. Кирилл Пирогов 

из внешних приспособлений 
использовал только бород-
ку и пенсне, снимался прак-
тически без грима, но образ 
создал убедительнейший. 
Это практически утраченное 
мастерство! Но только не 
для тех, кто снимается у на-
стоящего мастера, стоически 
не опускающего творческую 
планку.

На премьере зрители бурно 
аплодировали «Поклоннице». 
Весной разделить их удо-
вольствие смогут все желаю-
щие: фильм выйдет в широ-
кий прокат.

Сохраняя 
стиль

Вторым в ряду «прорывных» 
премьер может стать фильм 
Константина Лопушанского. 
Режиссер, признанный од-
ним из самых ярких кинодея-
телей ленинградской школы, 
через несколько дней при-
ступает к съемкам фильма 
«Роль». Картина расскажет о 
судьбе гениального актера, 
превратившего свою жизнь 
в игру и доигравшего свою 
роль до собственного рас-
стрела. В главной роли - Мак-
сим Суханов. Время действия 
- Гражданская война. Любо-
пытно, что тонкий стилист 
Лопушанский будет работать 
не с цветной, а с черно-белой 
пленкой, что, по его мнению, 
позволит правильно передать 
дыхание того времени.

К маю съемки «Роли» уже 
завершатся, и от души на-
деемся, фильм лауреата 30 
международных и российских 
фестивалей станет его оче-
редной удачей, как и удачей 
киностудии.

Пациент 
жив

Есть и еще несколько лен-
фильмовских новостей. На 
подходе к экранам два дет-
ских художественных филь-
ма - «Моя бабушка - ведьма» 
режиссера Сергея Каранда-
шова (об этой спорной ра-
боте «Смена» не единожды 
рассказывала) и «Крылья» в 
постановке Алексея Лобано-
ва, а также комедия Романа 
Ершова «Лимузин». Кроме 
того, различные отделы «Лен-
фильма» помогают выпуску 
нескольких десятков худо-
жественных картин и сериа-
лов. Так что ближе к правде, 
судя по всему, оказывается 
все-таки Мельников, который 
считает, что слухи о гибели 
«Ленфильма» несколько пре-
увеличены.

Людмила АНДРЕЕВА

МОТОР!

МИСТИКА

«Фауста» ждали 
на час дольше

Во время первого петербургского показа 
триумфального фильма Александра Сокурова 

отказала техника



Спорт30 января 2012 года32
Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики

р
е

к
л

а
м

а

Кто возьмется «вылечить» потухшую звезду?

«Аршавину 
нужна 

команда 
попроще»

В случае перехода в «Зенит» 
ему вновь грозит 

скамейка запасных?

ТАК НУЖЕН Андрей Арша-
вин в своем нынешнем со-
стоянии «Зениту» или нет? 
На этот вопрос «Смена» 
попросила ответить чем-
пиона СССР-1984 в составе 
«Зенита» Аркадия Афана-
сьева, экс-игрока «Зенита» 
и ЦСКА Максима Бокова и 
композитора  Олега Квашу.

Аркадий 
АФАНАСЬЕВ:
- Сейчас сложно судить о 

реальном состоянии Андрея. 
Думаю, только Евро-2012 
покажет, на каком он нахо-
дится уровне. Но вне зависи-
мости от нынешних игровых 
кондиций Аршавина такой 
футболист «Зениту» явно 
не помешает. Прежде все-
го как питерский футболист 
и капитан, способный соз-
дать позитивную атмосферу 
в коллективе. Не забывайте, 
что петербуржцев в «Зените» 
не так много. И с этой точки 
зрения возвращение Андрея 
в родные пенаты пойдет на 
пользу всем. Сможет ли он 
найти общий язык с Данни? 
Почему бы и нет, к примеру, в 
свое время Валерий Брошин, 
Дмитрий Баранник, Николай 
Ларионов и я были игроками 
примерно одного плана, а все 
вместе выходили на поле. Тот 
же Аршавин может действо-
вать на фланге, а португалец 
исполнять роль свободного 
художника, или наоборот.

Максим 
БОКОВ:
- Буду откровенен: на мой 

взгляд, чисто с игровой точки 
зрения Аршавин нынешне-
му «Зениту» не нужен. Я по-
стоянно слежу за чемпионом 
России, у него ровный состав 
во всех линиях. К тому же 
стиль игры «Зенита» Спал-
летти основан на команд-

ных взаимодействиях, и такой 
индивидуалист, как Андрей, в 
него просто не вписывается. 
Хотя надо признать, уход из 
«Арсенала», в котором фут-
болист в основном сидит в 
запасе, самому Аршавину не 
помешает. Скорее наоборот - 
всплеск эмоций из-за смены 
обстановки должен пойти ему 
на пользу.

Олег 
КВАША:
- Не знаю, что сейчас про-

исходит с Аршавиным. Как 
минимум пять лишних кило-
граммов у него точно есть, и 
почему профессиональный 
футболист не в состоянии их 
сбросить - для меня, сидяще-
го сейчас на диете, загадка. 
Надо признать, в чемпионате 
Англии он играл в целом не-
удачно. Пусть и блеснул на 
первых порах, забив четы-
ре гола «Ливерпулю», но для 
меня как артиста куда важнее 
не как человек вышел на сце-
ну, а как с нее ушел. Под свист 
или аплодисменты? Андрею, 
увы, болельщики «Арсена-
ла» давно не аплодируют. С 
имиджевой точки зрения пе-
реход футболиста пойдет на 
пользу, однако, поскольку Лу-
чано Спаллетти, судя по все-
му, не горит желанием видеть 
Аршавина в команде, он и в 
«Зените» может остаться без 
игровой практики, которая 
так важна перед чемпионатом 
Европы. Поэтому, возможно, 
Андрею лучше для начала пе-
рейти в какую-то российскую 
или зарубежную команду по-
проще, где можно набрать 
форму. А там видно будет.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

РАЗБОР 
ПОЛЕТОВ

«Ему не нравятся наши женщины»

Английские пациенты
Билялетдинов вернулся из Туманного Альбиона 

в Россию, следующий - Аршавин?

ОНИ были звездами в 
российской Премьер-лиге, 
но в Премьер-лиге англий-
ской, увы, превратились в 
неприметных статистов. 
И теперь вынуждены воз-
вращаться обратно - в наш 
чемпионат. Юрий Жирков 
это сделал минувшим ле-
том, на днях примеру това-
рища по сборной последо-
вал Динияр Билялетдинов, 
променявший «Эвертон» на 
столичный «Спартак».

УДИВИТЕЛЬНО, как схожи 
все эти приключения росси-
ян в Англии. Мода на наших 
футболистов наверняка по-
явилась у ведущих клубов 
АПЛ неспроста, а в связи с 
отборочным циклом к Евро-
2008, где команда Гуса Хид-
динка обыграла англичан в 
Москве и опередила их. Ну и 
конечно, после феерическо-
го выступления ребят в Ав-
стрии и Швейцарии. Самый 
техничный столичный «же-
лезнодорожник» Билялетди-
нов перебрался в Ливерпуль 
летом 2009-го и сразу же  на-
чал забивать голы как в чем-

пионате, так и в еврокубках. 
Неудивительно, что осенью 
того года Билл едва не стал 
футбольным героем России, 
забив два мяча словенцам в 
первом стыковом матче за 
право играть на чемпионате 
мира. Но затем карьера по-
шла по убывающей, Билялет-
динов деградировал вместе 
с «Эвертоном», причем он не 
только потерял стабильное 
место в составе, пропала и 
креативная жилка. 

Понятно, что в такой си-
туации Билл обязан был как 
можно быстрее покинуть 
«Эвертон». Переход во вся-
кие «Уиганы» и «Болтоны», где 
ценятся работяги, а креатив 
особо не в чести, ему вряд 
ли помог бы, так что камбэк 
в Россию следует признать 
очень разумным решением. И 
раз родной «Локо» не проявил 
к нему интереса, то и «Спар-
так» с его живым, энергич-
ным футболом вполне подой-
дет для игровой реанимации  
26-летнего Билялетдинова.

Следующий вопрос на по-
вестке дня: кто спасет из 
британской неволи 30-лет-
них Андрея Аршавина и Ро-
мана Павлюченко? Оба героя 
Евро-2008 также катятся в 

Англии по наклонной. Причем 
Аршавин в этом сомнитель-
ном спуске, кажется, даже 
опережает Павлюченко. Осо-
бенно после ушата критики за 
его безвольную игру в матче 
за «Арсенал» против «Манче-
стер Юнайтед». Понятно, что 
Андрею надо из «Арсенала» 
срочно уходить, дабы не загу-
бить репутацию окончатель-
но. Но куда? В «Зенит»?

Понятно, что в нынешней 
ситуации чемпион России ну-
жен Аршавину куда больше, 
чем Аршавин чемпиону Рос-
сии. Но это вовсе не значит, 
что не надо протягивать руку 
помощи «утопающему» в АПЛ 
футболисту, упирать на его 
заигранность в Лиге чемпи-
онов. Как минимум Андрея 
можно позвать обратно в Пи-
тер, дабы привести его в фор-
му к предстоящему Евро, дать 
возможность сыграться с зе-
нитовскими «сборниками». В 
общем, вылечить очередного 
английского «пациента». Гля-
дишь, в благодарность Ар-
шавин вновь расцветет, как 
два года назад расцвел Алек-
сандр Кержаков, и принесет 
Питеру еще немало пользы.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

НА ЩИТЕ

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»:
- Аршавин - большой игрок. Я очень ценю 

его как футболиста. Еще больше его ценят 
болельщики. Но я не думаю, что сейчас вре-
мя обсуждать его возможный переход. У нас 
и без Аршавина сильная команда.

Арсен ВЕНГЕР, 
главный тренер «Арсенала»:
- Я не понимаю той обструкции, что была 

устроена Аршавину. Хочу, чтобы он остался. 
Учитывая, сколько у нас травм в настоящее 
время, мы просто не можем позволить себе 
терять игроков такого высокого уровня. 

Робин ВАН ПЕРСИ, 
капитан «Арсенала» (в момент заме-
ны Окслейд-Чемберлена на Аршавина 
в матче с «МЮ»):
- О, нет!

Гари НЕВИЛЛ, 
бывший футболист «МЮ» и сборной 
Англии:
- Обычно я не люблю критиковать игроков. 

Но Аршавин выглядит как самый незаинте-
ресованный футболист во всей лиге. Ему 
не нравится наша погода. Ему не нравятся 
наши женщины. Думаю, он хочет вернуться 
домой, в Россию. Ну и пусть едет! Фанаты 
«Арсенала» не хотят видеть его в команде. 
Если капитан так реагирует на твой выход на 
поле - значит, у тебя большие проблемы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почему 
Андрей 
не может 
сбросить 
лишние 
килограммы?
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Красная цена 
за Красича

Питерцы намерены вернуть серба в Россию?

Корнеев остался 
без должности

Спортивного директора в «Зените» больше не будет

Ушла Любовь
ЦСКА продал Вагнера Лава в Бразилию

ЕСЛИ верить немецкой 
прессе, полузащитник 
сборной Сербии и турин-
ского «Ювентуса» Милош 
Красич совсем скоро мо-
жет оказаться в… питер-
ском «Зените». Вернуть 
такого игрока с Апеннин 
в Россию действительно 
было бы неплохо.

В СВОЕ время «Юве» при-
обрел Красича у ЦСКА за 15 
миллионов евро. Однако в 
последнее время моторный 
Милош не часто выходит на 
поле, и туринцы подумывают 
найти ему новый клуб. Вроде 
и «Зенит» не прочь приютить 
серба, весь вопрос в цене: 
по сведениям СМИ, красная 
цена за Красича, предложен-
ная «Зенитом», составляет 9 
миллионов евро, а «Ювентус» 

хочет на несколько миллио-
нов больше. 

Также появились слухи, буд-
то питерцы заинтересованы в 
20-летнем швейцарском вин-
гере «Базеля» Шердане Ша-
кири и 22-летнем атакующем 
полузащитнике сборной Сло-
вакии и «Фенербахче» Миро-
славе Стохе. Но эти игроки 
стоят даже дороже Красича.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

«ЗЕНИТ» на днях упразд-
нил должность спортив-
ного директора, а значит, 
Игорю Корнееву придется 
искать себе новое место 
работы. Хотя сам Корне-
ев и надеется остаться в 
структуре клуба (к приме-
ру, во главе селекционной 
службы), главное, теперь 
за трансферную политику  
будет отвечать другой че-
ловек - Лучано Спаллетти.

ОТМЕТИМ, что Корнеева в 
отставку никто не отправлял, 
в декабре у него просто за-
кончился срок действия кон-
тракта. И продлевать согла-
шение на прежних условиях 
вряд ли имело смысл. Причем 
вне зависимости от того, на-
сколько плохо или хорошо 
Игорь Владимирович выпол-
нял свою работу. Корнеев не 
решал, покупать конкретно-
го футболиста или нет. А по-
следнее слово, похоже, оста-
валось за Спаллетти. Он ведь 

еще в «Роме» контролировал 
трансферную политику…

В такой ситуации долж-
ность спортивного директора 
все больше казалась руди-
ментарной - дополнительным 
элементом, только усложня-
ющим процесс принятия ре-
шений. Поэтому «Зенит» без 

всякого скандала ее и ликви-
дировал, предоставив более 
широкие полномочия ита-
льянскому наставнику. Как, 
скажем, «Манчестер Юнай-
тед» - Алексу Фергюсону или 
«Арсенал» - Арсену Венгеру.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЛУЧШИЙ легионер в 
истории российской Пре-
мьер-лиги Вагнер Лав все-
таки покидает наш чемпио-
нат. Армейского бразильца 
продали во «Фламенго».

ФЕНОМЕН Вагнера слож-
но объяснить. Постоянно жа-
луется на жизнь, тоскует по 
родине, не всегда в форме, 
слишком расслаблен на поле 
- вроде у этого темнокожего 
парня с экстравагантной при-
ческой немало недостатков. 
Но при этом Лав не раздра-
жал, а, напротив, очаровывал 
масштабом своего дарова-
ния. Имидж добродушного 

раздолбая лишь вводил со-
перников в заблуждение - в 
самые важные моменты Ваг-
нер вдруг взрывался, забивал 
решающие голы и обеспечи-
вал необходимый результат. 
И за это ему прощалось абсо-
лютно все. 

Хотя и сам Лав при всех 
своих  нарушениях режима 
знал, когда надо остановить-
ся, - поэтому и провел за 
ЦСКА почти 250 матчей и за-
бил более 100 мячей. Он уже 
уезжал в Бразилию на год по 
семейным обстоятельствам. 
И вновь захотел домой. На-
всегда? Вагнеру всего-навсе-
го 27 лет. Может, Любовь еще 
вернется?

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Содружеству - 
ветеранов!

А ВЫ в курсе, что в Пе-
тербурге проходил Кубок 
Содружества? Простите, 
если обидел этим вопро-
сом продвинутых фут-
больных болельщиков. 

НЕКОГДА сие сомнитель-
ное мероприятие именова-
лось Кубком чемпионов Со-
дружества и проводилось в 
Москве. Правда, довольно 
быстро выяснилось, что 
самим чемпионам этакая 
футбольная дружба наро-
дов, мягко говоря, не нуж-
на. Январь - время не для 
укрепления спортивных 
связей с некогда братски-
ми народами, а для пред-
сезонных сборов. Потому 
приезжали команды на тур-
нир не по доброй воле, а по 
принуждению. 

И вот однажды принуж-
дать закончили - начали 
уговаривать. А это уже 
иной расклад: чемпионы не 
только Украины и России, 
но и более скромных пред-
ставителей Содружества 
стали присылать на Кубок 
вторые составы, превра-
щая турнир, соответствен-
но, во второсортный. Ну а 
потом и вовсе отказыва-
лись от участия, и вместо 
чемпионов в Москву, а по-
том уже в Питер приезжа-
ли  вторые-третьи команды 
чемпионатов. Разве что 
«Зенит» в прошлом году 
«выписал» на домашний 
турнир свою команду. Толь-
ко молодежную.

По сути, только за счет 
сине-бело-голубого брен-
да Кубок Содружества в 
прошлом году не был про-
вален полностью. За «Зе-
нит» в Петербурге готовы 
болеть любой - хоть основ-
ной, хоть молодежный. Хо-
дили и болели, пусть и не 
в таком большом количе-
стве, как азербайджанская 
диаспора. Но бессмыслен-
ность турнира была, как го-
ворится, налицо.

В РФС подумали-поду-
мали, что можно сделать, и 
придумали. Оставили клу-
бы в покое, пригласив вме-
сто них молодежные сбор-
ные. Но кому нужен в Пе-
тербурге позднеянварский 
турнир «молодежек» после 
раннеянварского и весь-
ма успешного юношеского 
Мемориала Гранаткина?! 
В каникулы «на Гранатки-
на» ходят с удовольствием. 
Сейчас же - ни каникул, ни 
удовольствия. Даже сбор-
ные Азербайджана и Узбе-
кистана, которые могли бы 
собрать на трибунах своих 
верных болельщиков, не 
участвовали. Спрашивает-
ся, для кого играли осталь-
ные?! И подумайте, в каких 
составах выступали в СКК 
эти самые «молодежки». 
Всех истинных молодых та-
лантов клубы опять же взя-
ли с собой на сборы. Кто 
остался-то?

Пора на этот турнир не 
молодежные команды при-
глашать, а ветеранские. 
Эти хоть приедут. Кубок ве-
теранов Содружества! Зву-
чит, черт возьми…

Константин МАЛИНИН

Спаллетти 
едет на базу 

сборной
ПИТЕРСКИЙ «Зенит» 

провел первый сбор в 
ОАЭ, совместив полез-
ное в виде тренировок с 
приятным в виде победы 
в «Дубай Кап». В финале 
команда Лучано Спал-
летти разгромила олим-
пийскую сборную Узбе-
кистана.

ПРАВДА, перед отъездом 
из Эмиратов узбекский 
клуб «Шуртан» отомстил 
за своих олимпийцев, на-
неся питерцам первое в 
сезоне поражение. Но на-
строения зенитовцам это, 
естественно, не испорти-
ло. Команда вернулась в 
Петербург, а в воскресенье 
отправилась уже на второй 
сбор на родину Спаллетти, 
где до 8 февраля будет тре-
нироваться на базе нацио-
нальной сборной Италии в 
Коверчано.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Футбол. «Дубай Кап». 
Финал. «Зенит» - Узбеки-
стан (ол.) - 5:0. Товарище-
ский матч. «Зенит» - «Шур-
тан» (Узбекистан) - 1:2.

ВСЕ ПО ПЛАНУ

Милош больше не нужен 
«Ювентусу»

Закончится ли роман Корнеева с «Зенитом»?

Вагнер Лав и футбольный мяч созданы друг для друга

ВТОРОЙ СОРТ

ДО СВИДАНИЯ

СЛУХИ

ПЕРЕМЕНЫ
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Король говорит: 

молчите все!
Евгений Плющенко произвел фурор на чемпионате Европы

Евгений ПЛЮЩЕНКО: 
«Раньше вылечусь - быстрее вернусь!»

Олимпийский чемпион строит большие планы на Сочи

СЛОВНО в сказке скрип-
нула дверь, все далеко не 
только мне вдруг ясно те-
перь: есть Евгений Плю-
щенко и есть все осталь-
ные. Прямо как в старые 
добрые времена. И тем 
самым человеком, кото-
рый воспользовался ле-
довой машиной времени, 
оказался сам олимпийский 
чемпион. Завершивший-
ся в британском Шеффил-
де чемпионат Европы по 
фигурному катанию стал 
настоящим бенефисом 
ученика Алексея Мишина. 
Впрочем, нет - учеников! 
Серебряная медаль Артура 
Гачинского тоже дорогого 
стоит.

На одной ноге
Наверное, такого фурора не 

ожидал от Плющенко никто. 
Да, Мишин говорил накануне, 
что его гордость нынче пре-
бывает в отменной физиче-
ской и эмоциональной фор-
ме. Но любой фигурист, даже 
самый великий, с годами от-
нюдь не молодеет. А когда за 
плечами уже три Олимпиа-
ды… Теперь можно смело ут-
верждать: впереди у Евгения 
четвертая, и он поедет в Сочи 
побеждать - как угодно, хоть 
на одной ноге, как в Шеффил-
де.

Плющенко выступал на ан-
глийском льду трижды. Спер-
ва - в непривычной для себя 
квалификации. Вместе со 
звездами ...дцатой величины. 
Евгений пропустил два года, а 
потому не имел рейтинговых 
баллов. Потом была короткая 
программа, в которой он без 
четверного символично про-
играл Гачинскому с четвер-
ным. Причем, пожалуй, коро-
лю льда судьи явно добавили 

«лишнего» за компоненты, а 
принцу убавили. Но автори-
тет в фигурном катании порой 
стоит не меньше, чем тулуп с 
акселем, и Гачинский по боль-
шому счету только начал его 
зарабатывать.

Олимпиада 
для одного

А потом была произволь-
ная. Для многих главной ее 
интригой была загадка с чет-
верным прыжком Плющен-
ко. Решится на него или нет? 
«Если я его сделаю, то мне 
потом придется две минуты 
отдыхать», - отшутился после 
короткой Евгений, готовя-
щийся к очередной операции 
на колене. Но когда он толь-
ко вышел на разминку, стало 
ясно, что думает Плющенко 
не о колене, а о победе. Иде-
ально исполненный четвер-
ной тулуп, потом тройной ак-
сель, а потом Женя приложил 
палец к губам: «Молчите все!» 
На месте судей я бы накинул 
звезде за этот жест еще пару 
баллов. Это был жест короля, 
вернувшегося на престол. Ну 
а затем уже настало время 
королевского танца - танго 
из «Мулен Руж», естественно 
с аранжировкой Эдвина Мар-
тона. 

Плющенко почти не изме-
нился. Привычные движения, 
узнаваемая мимика, клас-
сическая для него и Мишина 
компоновка программы, даже 
костюм из «плющенкской» 
коллекции, только без перча-
ток. Ну и Мартон. Вот только 
такого по-спортивному злого 
Плющенко не приходилось 
видеть, может, даже никогда. 
Он вышел не побеждать со-
перников, а уничтожать их. 
Вышел и уничтожил, не оста-
вив никого в живых. Это были 
и нокаут, и победа по очкам 
за явным преимуществом 
одновременно. Пусть такого 
не может быть в боксе, такое 

произошло в фигурном ката-
нии. Один из самых тяжелых 
с психологической точки зре-
ния прокатов Плющенко стал 
в итоге и самым вдохновен-
ным. Да, Евгений всегда умел, 
что называется, держать зал. 
Но на сей раз он держал и не 
отпускал, а зрители смотре-
ли за фигурным шедевром с 
раскрытыми ртами. Для всех 
остальных чемпионат Евро-
пы был просто чемпионатом 

Европы, а для Плющенко - 
Олимпиадой.

Гордость 
за двоих

Чемпионат мира в Ницце 
обойдется без короля. Но 
ведь будет принц! Не будь 
Плющенко в Шеффилде, Ар-
тур Гачинский мог бы стать 
чемпионом Европы, но всему 

свое время.
- Даже не вспомню, когда 

такое было, чтобы первое 
и второе места заняли мои 
ученики, - Алексей Мишин не 
скрывает своего тренерского 
счастья. - Я горжусь ими обо-
ими - и Женей, и Артурчиком.

По большому счету Плю-
щенко на пару с Гачинским 
спасли этот чемпионат Евро-
пы, который без них превра-
тился бы в довольно зауряд-
ное и откровенно скучное ме-
роприятие. Из прочих его со-
бытий отметим уверенную, но 
при этом необычайно легкую 
победу Татьяны Волосожар 
и Максима Транькова среди 
спортивных пар. Юко Кава-
гути с Александром Смирно-
вым в принципе не приехали 
в Шеффилд, а немцы Алена 
Савченко и Робин Шолковы 
снялись с турнира уже там - 
Алену подвела травма бедра. 
Наши танцевальные дуэты 
предсказуемо и заслуженно 
заняли второе и третье места 
пьедестала, а наши замеча-
тельные девушки… Как гово-
рится, в другой раз.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

ЧЕГО СКРЫВАТЬ, Евгений 
Плющенко выполнил свой 
план на все сто процентов. 
Он вернулся в мировое фи-
гурное катание так, что те-
перь еще год снова может 
не кататься…

- Евгений, многие счита-
ют, что вы радовались по-
беде в Шеффилде больше, 
чем в свое время «золоту» в 
олимпийском Турине…

- Со стороны виднее. Но 
этот чемпионат имел для 
меня очень большое значе-
ние. Хотелось всем, и себе 
в том числе, доказать, что я 
остался самим собой.

- Когда вы приняли реше-
ние, что исполните четвер-
ной в произвольной?

- Во время вечерней трени-
ровки накануне произволь-
ной. Сперва исполнил трой-
ные прыжки и почувствовал, 

что резервы еще есть и коле-
но выдержит. А философию 
Алексея Николаевича и мою 
соответственно вы знаете: 
чемпионы в фигурном ката-
нии должны выигрывать с чет-
верными.

- Ваша цель - Сочи?
- Да, конечно. Позади у меня 

уже три Олимпиады, сочин-
ская станет четвертой, если 
все сложится. Это серьезней-
шая мотивация. Многие не 
понимали, зачем я вернулся 
в большой спорт. Но любой 
спортсмен хочет заниматься 
тем, что у него лучше всего 
получается, - соревноваться.

- Ваше участие в чемпио-
нате мира в Ницце исклю-
чено?

- Абсолютно. Как говорит-
ся, решение окончательное 
и обжалованию не подлежит. 
Вскоре мне предстоит еще 
одна операция на колене. Чем 
раньше восстановлюсь по-
сле нее, тем быстрее смогу 
начать подготовку к следу-
ющему сезону. В этом ведь 
вся подготовка была сорвана 
из-за травмы. Так что я буду 
лечиться, а в Ницце пусть вы-
стрелят молодые.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

«Я вернулся!»

СКОЛЬЗКИЙ 
ЛЕД

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Фигурное катание. 
Чемпионат Европы. Муж-
чины. 1. Плющенко. 2. Га-
чинский (оба - Россия). 3. 
Амодио (Франция). Жен-
щины. 1. Костнер (Ита-
лия). 2. Корпи (Финлян-
дия). 3. Геделашвили (Гру-
зия). 4. Коробейникова… 6. 
Макарова 7. Леонова (все - 
Россия). Пары. 1. Волосо-
жар - Траньков. 2. Базаро-
ва - Ларионов. 3. Столбова 
- Климов (все - Россия). 
Танцы. 1. Пешала - Бур-
за (Франция). 2. Боброва 
- Соловьев. 3. Ильиных - 
Кацалапов… 5. Рязанова - 
Ткаченко (все - Россия).

РЕЗУЛЬТАТ

Давно Евгений 
так не радовался 
 победам
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Тарасенко 

сделал 
хет-трик

Хоккеисты СКА, судя по 
всему, преодолели неболь-
шой спад. По крайней мере, 
на минувшей неделе они от-
метились двумя убедитель-
ными домашними победами 
- над московским «Динамо» 
(5:1) и нижегородским «Тор-
педо» (8:3). Причем в матче с 
«Торпедо» хет-триком отли-
чился недавний новобранец 
Владимир Тарасенко. С 94 
очками в 44 матчах армей-
цы продолжают возглавлять 
турнирную таблицу. 

Премьер зовет 
канадцев

Премьер-министр Рос-
сии Владимир Путин на 
встрече с ветеранами совет-
ского хоккея Александром 
Якушевым и Владимиром 
Мышкиным заявил о наме-
рении пригласить в Москву 
руководство НХЛ, чтобы 
решить вопрос об участии 
российских легионеров в 
сочинской Олимпиаде-2014 
и совместно отпраздновать 
40-летие Суперсерии игр 
между советскими и канад-
скими хоккеистами. Выста-
вочная встреча, посвящен-
ная юбилею, может прой-
ти 26 февраля на Красной 
площади, и уже несколько 
заокеанских легенд дали со-
гласие приехать в Москву. 

Путин спасает 
«Томь»

Футбольный клуб «Томь», 
который из-за проблем с 
деньгами мог сняться с чем-
пионата России-2011/12, 
будет спасен. Как заявил во 
время своего визита в Томск 
Владимир Путин, команда 
получит финансирование, 
но только при условии обес-
печения полной прозрач-
ности движения денежных 
потоков. А губернатор Том-
ской области Виктор Кресс 
сообщил, что по поручению 
Путина финансирование и 
управление «Томью» возь-
мут на себя нефтяники.

«Спартак» 
проиграл 
овертайм

Баскетболисты питерско-
го «Спартака» с переменным 
успехом провели матчи на 
прошлой неделе. Сначала 
они одолели дома турецкий 
«Банвит» (80:71) и с двумя 
победами в двух матчах 
возглавили группу в топ-16 
Кубка Европы, но затем в 
рамках чемпионата ПБЛ в 
родных стенах уступили во 
втором овертайме «Спар-
таку-Приморью» из Влади-
востока (96:104), тем самым 
изрядно осложнив себе за-
дачу по выходу в полуфинал 
плей-офф. Ведь с пятью по-
ражениями в девяти матчах 
команда Юре Здовца зани-
мает сейчас в «регулярке» 
только седьмое место. 

КОРОТКОШарапова истрепала 
себе нервы

Лучшая теннисистка России упустила титул на Australian Open 
и звание первой в мире

КАКОВО ЭТО - с блеском 
выдержать изматывающий 
теннисный марафон, а в 
шаге от заветного приза 
вдруг неожиданно застыть 
в оцепенении? Мария Ша-
рапова знает об этом не 
понаслышке, россиянка 
весь Открытый чемпионат 
Австралии отыграла на вы-
сочайшем уровне, а в фи-
нале без борьбы капитули-
ровала перед Викторией 
Азаренко из Белоруссии. 
Но даже этот провал не 
перечеркнет очевидного 
факта: Шарапова возвра-
щается на прежний уро-
вень. Осталось только на-
учиться ставить победную 
точку.

Звездная 
«старушка»

Как нынче шутит Маша, в 24 
года она чувствует себя в жен-
ском теннисном туре настоя-
щей старушкой. Конечно, это 
гипербола, но все же нельзя 
не признать - ветераны вроде 
Серены Уильямс и Ким Клий-
стерс из-за травм вернуться 
на вершину рейтинга уже вряд 
ли способны - первые строчки 
рейтинга оккупировали юные 
дарования вроде Каролин 
Возняцки, Петры Квитовой и 
Виктории Азаренко, которые 
моложе Шараповой на два-
три года. Так что россиянка 
среди претенденток на трон 
действительно является са-
мой старшей. Прошлый год, 
как известно, получился для 
нее переломным - после тя-
желейшей травмы плеча Ма-
рия вернулась на корт вес-
ной 2009-го, но, казалось бы, 
навсегда выбыла из элиты. 
Превратилась в типичного се-
редняка с мощной, зато бес-
толковой игрой, огромным 
количеством невынужденных 
ошибок и нестабильной по-
дачей.

К счастью, чуть больше года 
назад Шарапова встретила 
шведского тренера Томаса 
Хогстедта, который быстро 
реанимировал талантливую 
теннисистку, подкоррек-
тировал технику и тактику, 
вновь превратив ее в гроз-
ную силу. Полуфинал «Ролан 
Гаррос», финал Уимблдона, 
титулы в Риме и Цинцинна-
ти - по итогам 2011 года она 
могла даже претендовать на 
звание первой ракетки мира, 
не получи в конце сентября 
травму лодыжки. На Australian 
Open-2012 Маша прибыла 
без игровой практики. И все 
равно без проблем доказа-
ла, что вновь является флаг-
маном российского тенниса. 
Даже когда игра не совсем 
клеилась, Шарапова доби-
валась успеха за счет бой-
цовских качеств. Прибавляя 
именно в ключевых розыгры-

шах, как в полуфинале против 
главной фаворитки турнира 
чешки Квитовой, у которой 
она взяла реванш за пораже-
ние в финале Уимблдона.

Фиаско 
до матча

Выиграй Шарапова финал, 
и она бы добилась первого 
после возвращения титула 
Гранд-Слэма и лидерства в 
мировом рейтинге. Вот толь-
ко такого груза ответствен-
ности Мария не выдержала, 
надломилась психологически 
и в решающем матче проде-
монстрировала теннис низко-
го качества и, что еще печаль-
нее, безвольный и безэмо-
циональный. Было ясно, что 
россиянка проиграла финал 
еще до его начала.

Теперь главное - научиться 
на своих нынешних и прошло-

годних уимблдонских ошиб-
ках. И тогда, возможно, уже в 
этом году Шарапова впервые 
с января 2008-го поднимет-
таки трофей Большого шлема 
над своей головой. Для этого 
у нее есть все: опыт, дружная 
команда поддержки и жела-
ние продолжать играть и вы-
игрывать. Как заявила на днях 
Маша, она наслаждается тен-
нисом и давно забыла о пла-
нах завязать с ним в 25. На-
против, намерена выступать 
еще много лет.

Двойной 
удар

У еще одной нашей сооте-
чественницы, 23-летней Ека-
терины Макаровой, и подавно 
все впереди. Катю, которая 
одно из своих первых интер-
вью много лет назад дала 
именно «Смене», не назовешь 

вундеркиндом, но за счет 
трудолюбия она постепенно 
карабкается на теннисную 
вершину. На нынешнем От-
крытом чемпионате Австра-
лии добилась наивысшего 
достижения в карьере, впер-
вые дошла до четвертьфина-
ла Большого шлема, попутно 
обыграв пятикратную чемпи-
онку Мельбурна Серену Уи-
льямс и куда более именитую 
соотечественницу Веру Зво-
нареву.

Кстати, Вера и петербур-
женка Светлана Кузнецова, 
вылетевшие уже в третьем 
круге одиночного разряда, 
неожиданно преуспели в не-
профильной дисциплине. 
Стали чемпионками Australian 
Open в парном разряде, на 
который из-за забывчивости 
едва успели заявиться.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Reuters/Vostock-Photo 

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ

Теннис. Открытый чемпионат Ав-
стралии. Финалы. Женщины. Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) - Мария 
Шарапова (Россия) - 6:3, 6:0. Пары. 
Светлана Кузнецова/Вера Звонаре-
ва (обе - Россия) - Сара Эррани/Ро-
берта Винчи (обе - Италия) - 5:7, 6:4, 
6:3. Микст. Беттани Маттек-Сэндс 
(США)/ Хория Текау (Румыния) - Еле-
на Веснина (Россия)/Леандер Паес 
(Индия) - 6:3, 5:7, 10:3.

РЕЗУЛЬТАТ
Мария ШАРАПОВА:

- К СОЖАЛЕНИЮ, в финале я не смогла показать 
свою лучшую игру. Первые два гейма провела хо-
рошо, а затем словно во мне выключилась какая-
то кнопка. Естественно, проигрывать решающие 
матчи обидно всегда, но в такой ситуации остается 
лишь продолжать работать и надеяться, что в сле-
дующий раз все получится. Уверена, что еще есть 
куда прогрессировать. У меня хорошие перспекти-
вы и в спорте, и в жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пусть Маша и проиграла финал в Мельбурне, она еще поборется
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Торгованов не хочет 
на место Максимова

Легендарный тренер подал в отставку

ПРОВАЛ на чемпиона-
те Европы по гандболу, 
похоже, лишил мужскую 
сборную России не только 
путевки на Олимпийские 
игры в Лондоне, но и глав-
ного тренера. 

ВЛАДИМИР Максимов по-
дал в отставку, заявив, что 
дальше не намерен тащить 

неподъемный воз. В чем про-
блема? Во многих видах после 
таких результатов тренеров 
увольняют без сожаления, но 
у мужского гандбола в России 
своя специфика. Из-за отсут-
ствия господдержки ручной 
мяч находится на положении 
бедного родственника, толь-
ко тренируемые Максимовым 
«Чеховские медведи» не ис-
пытывают проблем с деньга-
ми и штампуют победы в чем-
пионатах страны.

Кстати, Максимов, приво-
дивший сборную к «золоту» 

Игр-2000 в Сиднее, и раньше 
говорил об отсутствии та-
лантливой молодежи и пер-
спектив. Сейчас он предпо-
ложил, что его место может 
занять наставник питерского 
«Университета-Невы» Дми-
трий Торгованов. Однако сам 
Торгованов в разговоре с кор-
респондентом «Смены» дал 
понять, что пока не рвется ру-
ководить сборной: «Считаю, 
тренер должен быть освобож-
денным, а я связан контрак-
том с клубом».

Сергей ПОДУШКИН

РУЧНОЙ
МЯЧ

Баскетбол 
раздора

Чемпионат страны перейдет 
под контроль Единой лиги ВТБ?

БОРЬБА за власть в рос-
сийском баскетболе близ-
ка к завершению. Судя по 
всему, Единая лига ВТБ по-
глотит чемпионат России, 
пусть и под другим назва-
нием - Восточноевропей-
ская профессиональная 
баскетбольная лига.

О СОЗДАНИИ нового тур-
нира на днях объявил глава 
Единой лиги ВТБ, вице-пре-
мьер правительства, а также 
большой любитель баскетбо-
ла Сергей Иванов.

- Именно в рамках Восточ-
ноевропейской ПБЛ и будет 
проводиться чемпионат Рос-
сии, руководить процессом 

юридического объединения 
будет президент ЦСКА Андрей 
Ватутин, - заявил Иванов.

Возглавит лигу сам Иванов, 
а ВТБ станет ее спонсором.

Предположительно в но-
вой лиге будут играть во-
семь российских команд. 
Что, впрочем, не устраивает 
президента РФБ Александра 
Красненкова, который, по его 
словам, узнал о новой лиге 
из СМИ. Красненков настаи-
вает  как минимум на десяти 
российских клубах. Но не ис-
ключено, свободные места 
появятся, ведь целый ряд 
иностранных клубов могут от-
казаться от участия в новом 
проекте.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ПОД КОЛЬЦОМ

А «Спартаку» все равно, где играть

Чуть выше плинтуса
Российские ватерполистки 

слишком рано расслабились

В ОТЛИЧИЕ от мужчин-
гандболистов, на своем 
чемпионате Европы в Гол-
ландии женщины-ватерпо-
листки с задачей-минимум 
справились - без труда за-
воевали путевку в олим-
пийский квалификацион-
ный турнир. Вот только, 
добившись поставленной 
цели, подопечные Алек-
сандра Кабанова больше 
не выиграли ни одного 
матча и остались без на-
град.

В ОЛИМПИЙСКИЙ год во 
главу угла, конечно же, ста-
вится главный старт четырех-
летия. Поэтому даже чемпи-
онат Европы рассматривал-
ся нашей командой прежде 
всего как первый этап отбора 
в Лондон - в квалификацию 
попадали только пять лучших 
команд Старого Света. Рос-
сиянки обошлись без нерво-
трепки, вышли в полуфинал с 
первого места в группе, полу-
чили три дня отдыха, занялись 

шопингом и рассуждениями в 
духе «теперь, даже если про-
играем, это не будет траге-
дией». Ну и само собой, рас-
слабились, проиграли 11:12 
итальянкам.

Кабанов объяснил неудачу 
действиями вратаря, оценив 
показатель надежности гол-
кипера емким выражением 
«ниже плинтуса». Однако все 

же некая успокоенность чув-
ствовалась у всех, как и в про-
игранном 8:9 матче за «брон-
зу» Венгрии. Да, первый за 
15 лет чемпионат Европы без 
медалей не стал трагедией, 
но и радости не принес. По-
кабановски говоря, наши сы-
грали чуть выше плинтуса.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Наши справились только с задачей-минимум

РЕКЛАМА

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ООО «Спортивный комплекс 

 «Юбилейный» объявляет конкурс 
по отбору аудиторской 

организации для проведения 
обязательного аудита Общества.
Для участия в конкурсе необходимо 

представить перечень следующих до-
кументов:

1) Заявка на участие в конкурсе (в 
произвольной форме, в двух экземпля-
рах, на имя генерального директора 
ООО «СК «Юбилейный»);

2) Уставные документы;
3) Правоустанавливающие докумен-

ты на осуществление аудиторской дея-
тельности;

4) Опыт работы в соответствующей 
области не менее 3-х лет;

5) Отсутствие возбужденных уголов-
ных дел и неснятых судимостей в отно-
шении участников конкурса.

Срок подачи заявок - с 30 января 2012 
года по 15 марта 2012 года.

Контактное лицо: Руцкий В. Ф.
тел. (812) 498-60-37
Контактное лицо по условиям прове-

дения тендера: Левина Ю. Д.
тел. (812) 233-29-09

Открытое акционерное общество 
«КАПИТАЛИНВЕСТСТРОЙ»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «КАПИТАЛИНВЕСТ-

СТРОЙ» сообщает о проведении 21 февраля 
2012 г. внеочередного общего собрания акцио-
неров в форме совместного присутствия со сле-
дующей повесткой дня:

1. Об освобождении от обязанности раскры-
вать или предоставлять информацию, предус-
мотренную законодательством Российской Фе-
дерации о ценных бумагах.

Собрание состоится по адресу: 191186, 
Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А.

Начало собрания - 10.30.
Начало регистрации акционеров - 09.30.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 26 января 2012 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191186, Санкт-
Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по 
рабочим дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 26 января 2012 г.

Регистрация акционеров производится на 
основании документа, удостоверяющего лич-
ность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленно-
го в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество 
«СПЕЦМОНТАЖСЕРВИС»
191186, Санкт-Петербург, 

Волынский пер., д. 3а, литер А
Уважаемые акционеры!

Совет директоров ОАО «СПЕЦМОНТАЖСЕР-
ВИС» сообщает о проведении 21 февраля 2012 г. 
внеочередного общего собрания акционеров в 
форме совместного присутствия со следующей 
повесткой дня:

1. Об освобождении от обязанности раскры-
вать или предоставлять информацию, предус-
мотренную законодательством Российской Фе-
дерации о ценных бумагах.

Собрание состоится по адресу: 191186, 
Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А.

Начало собрания - 11.00.
Начало регистрации акционеров - 10.00.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 26 января 2012 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191186, Санкт-
Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по 
рабочим дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 26 января 2012 г.

Регистрация акционеров производится на 
основании документа, удостоверяющего лич-
ность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленно-
го в соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество 
«ГорполиграфСервис»

191186, Санкт-Петербург, 
Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «ГорполиграфСер-

вис» сообщает о проведении 21 февраля 2012 г. 
внеочередного общего собрания акционеров в 
форме совместного присутствия со следующей 
повесткой дня:

1. Об освобождении от обязанности раскры-
вать или предоставлять информацию, предус-
мотренную законодательством Российской Фе-
дерации о ценных бумагах.

Собрание состоится по адресу: 191186, 
Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А.

Начало собрания - 10.00.
Начало регистрации акционеров - 09.00.
Дата составления списка акционеров, имею-

щих право на участие во внеочередном общем 
собрании, - 26 января 2012 г.

С информацией (материалами) к собранию 
можно ознакомиться по адресу: 191186, Санкт-
Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по 
рабочим дням в часы работы исполнительного 
органа Общества с 26 января 2012 г.

Регистрация акционеров производится на 
основании документа, удостоверяющего лич-
ность.

Регистрация представителей акционеров осу-
ществляется на основании документа, удостове-
ряющего личность, и документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, оформленно-
го в соответствии с законодательством.

Совет директоров

ВОДНЫЕ 
ПРОЦЕДУРЫ
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С бесплодием будут бороться 
со школьной скамьи

В рамках углубленной диспансеризации врачи проверят 
репродуктивное здоровье питерских подростков

НАКАТИЛИ лень и апатия? 
Трудно сосредоточить-
ся, постоянно ощущаются 
хроническая усталость и 
упадок сил? Вроде высы-
паемся, но днем так и тянет 
вздремнуть? И обычные 
обязанности вызывают 
глухое раздражение? На 
работу - как на каторгу, но и 
дома ничем заниматься не 
хочется... Знакомые симп-
томы? Значит, мы в плену у 
зимней депрессии.

Все дело 
в гормонах

Зимняя депрессия знакома 
многим. Зачастую она про-
текает в фоновом режиме, и 
нам кажется, что это просто 
реакция на холодное и сум-
рачное время года. Но оказы-
вается, такая хандра может 
перерасти в серьезные пси-
хологические проблемы!

- В 1994 году появился тер-
мин - сезонное аффективное 
расстройство. Обычно под 
ним и подразумевают зим-
нюю депрессию, - расска-
зывает врач-психотерапевт, 
кандидат медицинских 
наук, член правления Санкт-
Петербургского отделения 
Российской психотерапевти-
ческой ассоциации Леонид 
Третьяк. - Если при обычной 
депрессии мы часто наблю-
даем бессонницу, то при зим-
нем расстройстве, наобо-
рот, возникает повышенная 
сонливость. Потому что нам 
не хватает солнечного света. 
Идем на работу - еще темно, 
идем с работы - уже темно. 
Поэтому организм начинает 
вырабатывать больше мела-
тонина - гормона, который 
регулирует суточные ритмы 
и сигнализирует, когда пора 
спать. А вот серотонина - гор-
мона счастья или хорошего 
настроения - нам не хватает. 
И чем его меньше, тем более 
глубокая и затяжная депрес-
сия охватывает человека. Не 

случайно во время зимней 
депрессии возникает по-
требность в еде, в сладком, в 
мучном: углеводы улучшают 
транспортировку серотонина 
из кровотока в мозг. И полу-
чается замкнутый круг: люди 
больше едят, чтобы повысить 
настроение, а набрав лишний 
вес, еще больше расстраива-

ются…
Спиртное тоже традицион-

но используют как средство 
борьбы с тоской. Но давно 
известно, что алкоголь лишь 
на время притупляет депрес-
сивное состояние, а потом 
настроение становится еще 
хуже. Вот и выходит, что за-
тянувшаяся депрессия может 

привести не только к устойчи-
вым психическим нарушени-
ям, но и спровоцировать ал-
коголизм или ожирение.

На зарядку 
становись!

Как же бороться с сезонной 
депрессией? Если проблема 
зашла слишком далеко, то 
нужна помощь специалиста. 
Однако обычно люди пере-
живают не полноценную де-
прессию, а субдепрессивное 
состояние, из которого могут 
выйти самостоятельно.

- Депрессию лечат актив-
ностью, - объясняет Леонид 
Третьяк. - Избежать сезон-
ных депрессий помогают ре-
гулярные занятия спортом. 
Ведь именно при физических 
нагрузках, в процессе пре-

одоления сложностей выра-
батываются эндорфины, уве-
личивающие уровень серото-
нина. Не позволяйте рутине 
затягивать вас. Через «не 
хочу» выбирайтесь на про-
гулки, на встречи с друзьями, 
в кино или театр. Постарай-
тесь бывать в новых местах, 
повышайте свою социальную 
активность. Как говорится, не 
дайте себе закиснуть. Ведь 
зимой нам как никогда не хва-
тает ярких эмоций и новых 
впечатлений. Также важно, 
чтобы у вас были регулярные 
отпуска в солнечных регио-
нах. Это обрывает фазовые 
состояния у людей, склонных 
к депрессии. А любой пассив-
ный отдых во время зимней 
депрессии, например дома, 
на диване перед телевизо-
ром, наоборот, усугубляет со-
стояние и затягивает челове-
ка в длительную спячку.

Светотерапия 
нас спасет?

Еще специалисты рекомен-
дуют, если есть такая возмож-
ность, пройти курс светотера-
пии. Только не надо ее путать 
с загаром в солярии! Речь 
идет о том, что организм дол-
жен получать порции яркого 
света, похожего на дневной.

Кстати, в северных странах, 
жители которых в наибольшей 
степени подвержены зимним 
депрессиям, уже давно ве-
дутся научные исследования 
в области светотерапии. На-
пример, в Дании разработали 
специальные световые очки. 
Ученые обещают, что 15 ми-
нут ежедневной терапии в ре-
гионах, где не хватает солн-
ца, сделают человека более 
энергичным и бодрым.

Верить или нет этим обеща-
ниям - ваше дело. Но в любом 
случае начать следует не с 
этого, а с простых и доступ-
ных способов улучшить свое 
настроение, о которых гово-
рят врачи. В конце концов, бо-
дрящая прогулка с друзьями 
по зимнему парку или поход в 
театр еще никому не вредили!

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

В ЭТОМ году государство 
выделило огромные деньги 
- 1,6 миллиарда рублей - на 
диспансеризацию школь-
ников. И впервые в рамках 
общего обследования про-
верят и репродуктивное 
здоровье подростков от 14 
до 17 лет.

НЕОБХОДИМОСТЬ подоб-
ных медосмотров назрела 
давно. Раньше массовых ис-

следований в этой области не 
проводили, а тем временем 
врачи отмечают, что репродук-
тивное здоровье населения 
России постоянно ухудшается.

- Около 25 процентов под-
ростков имеют хронические 
заболевания репродуктивной 
сферы. И, учитывая, что пока 
у нас нет всех данных, реаль-
ная ситуация может быть еще 
хуже, - говорит Светлана Рыч-
кова, главный специалист Ко-
митета по здравоохранению 
Петербурга по профилактиче-
ской и оздоровительной рабо-

те с детьми. - Так что это акту-
альное и необходимое иссле-
дование. Правда, и раньше в 
школах врач-гинеколог осма-
тривал девочек. Однако в этот 
раз впервые специальное об-
следование пройдут и мальчи-
ки - у уролога-андролога. Это 
важное нововведение. Ведь 
сегодня проблема мужского 
бесплодия встречается чаще, 
чем женского! Раньше на это 
пристального внимания не об-
ращали, считалось, что коль 
семья бесплодна, то это чисто 
женские проблемы. Но подхо-

ды меняются.
Естественно, подростки 

смогут пройти это обследова-
ние только с согласия родите-
лей. Поэтому врачи надеются 
на благоразумие мам и пап. 
К сожалению, некоторые ро-
дители считают, что в юном, 
как им кажется, возрасте ре-
бенку не обязательно прохо-
дить осмотр у гинеколога или 
уролога. И согласия на обсле-
дование не дают. При этом 
специалисты отмечают, что 
зачастую ребенок стесняет-
ся рассказывать родителям о 

проблемах в столь интимной 
сфере. И молчит о чреватых 
серьезными последствиями 
нарушениях менструально-
го цикла, воспалениях, болях 
и инфекциях, передающих-
ся половым путем. Ведь не 
секрет, что сегодня многие 
подростки довольно рано 
вступают во взрослую жизнь. 
Потому-то углубленная дис-
пансеризация позволит на 
ранней стадии выявить про-
блемы, которые в будущем 
могут привести к бесплодию.

Юлия ЛИ

МЕДОСМОТР

«Избежать сезонных депрессий 
помогают регулярные занятия 
спортом, - объясняет психотерапевт 
Леонид Третьяк. - Ведь именно 
при физических нагрузках 
вырабатывается гормон счастья - 
серотонин. Через «не хочу» 
выбирайтесь на прогулки, на встречи 
с друзьями, в кино или театр».

ЧТО НАМ ДОКТОР 
ПРОПИСАЛ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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Нельзя запираться дома и поддаваться зимней тоске!

Чтобы не было 
мучительно грустно…

Как побороть зимнюю депрессию 
и не впасть в эмоциональную спячку?
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снег

ОВЕН. Будьте осторож-
ны в словах, чтобы с 
кем-то не поссориться.

ТЕЛЕЦ. На этой не-
деле хорошо начинать 
новые дела.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам сле-
дует сплотить группу 
единомышленников.

РАК. Неделя в основ-
ном пройдет в домаш-
них хлопотах.

ЛЕВ. Все перемены на 
этой неделе - опреде-
ленно к лучшему.

ДЕВА. Появится шанс 
получить ответы или 
информацию.

ВЕСЫ. От вас потребу-
ется хорошая физиче-
ская форма.

СКОРПИОН. Есть шанс 
начать дело, которое 
будет вас кормить.

СТРЕЛЕЦ. Можно за-
ключать сделки и кон-
тракты.

КОЗЕРОГ. Конец этой 
недели внесет в вашу 
жизнь свежую струю.

ВОДОЛЕЙ. Ловите 
свой шанс, но не оши-
битесь в главном.

РЫБЫ. Вы сможете 
убедить кого угодно и в 
чем угодно.

- «Несогласные»! Мы ор-
ганизуем новые оппозици-
онные движения!

- Какие?
- «Ни гласных - ни соглас-

ных», «Долой суффиксы» и 
«Глагол всегда прав!».

О митинговых страстях

Стр. 5 - 7

             
На экзамене:
- Вопрос на пять: кто ав-

тор учебника? На четыре: 
какого цвета учебник? На 
три: что сдаем?

Поднимается ученик:
- Пошли, ребята! Халявы 

не будет...
Об инновационных 

учебниках

Стр. 8

             
- Доктор, сын не ест. Мас-

ло, мясо, рыбу - ничего не 
ест!

- Но почему?!
- Нету…

О продовольственной 
безопасности

Стр. 11

СМЕХО-
НАВИГАТОР

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 3. Дюшес. 8. 

Шпаро. 9. Эклер. 10. Тимор. 13. Ночи. 
16. Прок. 18. Рэкетир. 19. Гоша. 20. 
Ужин. 21. Сен. 22. Дейл. 23. Скит. 24. 
Интрига. 25. Зной. 27. Кузя. 30. Бо-
чок. 33. Греки. 34. Отток. 35. Нажим. 

По вертикали: 1. Яшин. 2. Матч. 
3. Дот. 4. Шум. 5. Сэр. 6. Клир. 7. 
Трюк. 11. Искусство. 12. Останкино. 
14. Олоферн. 15. Ираклий. 16. Прус-
сак. 17. Официоз. 25. Загс. 26. Осер. 
28. Уста. 29. Явка. 30. Бин. 31. Чиж. 
32. Ком. 

КРОССВОРД № 2
По горизонтали: 1. Пироп. 5. От-

шиб. 8. Рулет. 9. Гейне. 10. Оптик. 11. 
Дедал. 12. Насос. 14. Ареал. 16. Ти-
мур. 18. Сауна. 19. Извет. 20. Вицин. 
21. Гарри. 23. Галич. 26. Тягло. 28. Бу-
кле. 29. Лизол. 30. Леско. 31. Смоль. 
32. Ганди. 

По вертикали: 1. Погон. 2. Реймс. 
3. Представитель. 4. Блад. 5. Отола-
ринголог. 6. Шитье. 7. Бокал. 13. Ада-
ра. 15. «Адели». 17. Мец. 21. Габес. 
22. Ректо. 24. Лизун. 25. Чулки. 27. 
Гуси. 

Понедельник, 30 января Четверг, 2 февраля Воскресенье, 5 февраля
День -16 День -16 День -15

Ночь -22 Ночь -20 Ночь -20

Давление - 789 мм рт. ст. Давление - 788 мм рт. ст. Давление - 788 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 4 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.18, заход 18.07 Солнце: восход 10.11, заход 18.15 Солнце: восход 10.03, заход 18.23

Вторник, 31 января Пятница, 3 февраля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -18 День -14

Ночь -20 Ночь -20

Давление - 789 мм рт. ст. Давление - 790 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 2 м/с

Солнце: восход 10.15, заход 18.10 Солнце: восход 10.08, заход 18.18

Среда, 1 февраля Суббота, 4 февраля ЗДОРОВЬЕ. Ухудшение само-
чувствия, вплоть до сосудистых 
спазмов, стенокардии и гиперто-
нических кризов, не исключено у 
людей, страдающих артериальной 
гипертонией, атеросклерозом со-
судов головного мозга.

День -18 День -17

Ночь -20 Ночь -20

Давление - 789 мм рт. ст. Давление - 792 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 2 м/с

Солнце: восход 10.13, заход 18.12 Солнце: восход 10.06, заход 18.20

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

30 ЯНВАРЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, был освобожден из 
тюремной камеры митро-
полит Сергий, арестован-
ный в 1926 году. Он стал 
проповедовать при совет-
ской власти.

1 ФЕВРАЛЯ
 20 лет назад, в 1992 

году, президенты Рос-
сии и США Борис Ельцин 
и Джордж Буш-старший 
подписали совместную 
декларацию о завершении 
холодной войны.

2 ФЕВРАЛЯ
75 лет назад, в 1937 

году, был создан Госфиль-
мофонд СССР (ныне Гос-
фильмофонд России).

5 ФЕВРАЛЯ
 15 лет назад, в 1997 

году, в книгохранилище 
Пулковской обсерватории 
возник пожар. Сгорело 
около 3 тысяч бесценных 
книг.
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По горизонтали: 1. Минерал, спутник алмаза. 5. Под-
ходящее место для крайней избы. 8. Запеченное кушанье 
в виде батона с начинкой. 9. Немецкий поэт XIX века. 10. 
Специалист, изучающий явления и свойства света. 11. В 

мифологии: искусный зодчий - отец Икара. 12. Инструмент для на-
гнетания воздуха. 14. Зона распространения тех или иных живот-
ных и растений, какого-либо явления. 16. Властелин могуществен-
ной империи XV века, европейцы его звали Тамерлан. 18. Баня 
по-фински. 19. Донос в Русском государстве XVI - XVIII вв. 20. Ко-
медийный актер советского кино. 21. Озеро в Северной Америке. 
23. Город в Костромской области. 26. Вид повинности крестьян. 28. 
Ткань с поверхностью, напоминающей каракуль. 29. Дезинфици-
рующая жидкость, антисептик. 30. Французский архитектор эпохи 
Возрождения. 31. Черный как ... 32. Индийский политик по имени 
Индира. 

По вертикали: 1. Знак различия на форменной одежде. 2. Фран-
цузский город, собор в котором воспел Осип Мандельштам. 3. 
Лицо, действующее по чьему-либо поручению. 4. Капитан-пират в 
произведении Сабатини. 5. Специалист, занимающийся болезня-
ми уха, горла, носа. 6. Изготовление одежды из тканей. 7. Больше 
рюмки. 13. Яркая звезда созвездия Большого Пса. 15. Стихотво-
рение Пушкина. 17. Город во Франции. 21. Залив в Средиземном 
море. 22. Лицевая часть листа. 24. Герой мультика «Охотники за 
привидениями». 25. Предмет одежды для ног. 27. Веселые жильцы 
бабуси.

По горизонтали: 3. Сорт крупных южных груш. 8. Отече-
ственный путешественник (лыжный поход СССР - Канада). 
9. Пирожное из заварного теста. 10. Остров в Малайском 
архипелаге. 13. Темные в Сочи. 16. Выгода, польза. 18. 

Гангстер, вымогатель. 19. Георгий для своих. 20. Вечернее принятие 
пищи. 21. Деньги Индонезии. 22. Английский физиолог и фармако-
лог. 23. Жилище монаха-отшельника. 24. И захватывающий компо-
нент романа, и каверза. 25. Сильная жара. 27. Домовенок из попу-
лярного мультфильма. 30. «Придет серенький волчок и укусит за ...». 
33. Эллины, ахейцы, другое название. 34. Убыль. 35. Прессинг. 

По вертикали: 1. Советский футболист, вратарь. 2. Спортивное 
состязание. 3. Огневая точка. 4. Беспорядочные звуковые колеба-
ния. 5. Вежливое обращение к мужчине в Америке. 6. Служители 
одного храма в христианской церкви. 7. Ловкий, искусный прием. 
11. Высокая степень умения. 12. Музей-усадьба в Москве. 14. Пол-
ководец, потерявший голову от Юдифи. 15. Мужское имя, имеющее 
значение «герой» (греч.). 16. Уроженец или житель бывшей немец-
кой провинции. 17. Орган печати, выражающий правительственную 
точку зрения. 25. Место регистрации брака. 26. Город во Франции. 
28. Объект лобзания. 29. Квартира, которая может провалиться. 
30. Английский комик, мистер ... 31. Небольшая лесная певчая пти-
ца семейства вьюрковых. 32. Округлый кусок.

1

2
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Никто не забыт… Это - недельная норма хлеба в годы блокады

«Я не помню, что делала позавчера, 
но блокаду - от дня до дня!»

В 68-ю годовщину снятия блокады 
на Пискаревское кладбище пришли тысячи горожан

27 ЯНВАРЯ на Пискарев-
ское мемориальное клад-
бище стекался, казалось, 
бесконечный людской по-
ток - город-герой Ленин-
град вспоминал погибших в 
страшные блокадные дни. 
Монумент «Мать-Родина» 
утопал в цветах и венках, а 
у надгробий братских мо-
гил лежали ломтики хлеба.

С КАЖДЫМ годом горожа-
не приводят на эти траурные 
мероприятия все больше де-
тей, чтобы они знали о под-
виге своих предков. Вот одна 
мама рассказывает своему 
семилетнему сыну, что где-то 

здесь лежит его прадедуш-
ка. Мальчик, кусая губы от 
волнения, кладет гвоздики к 
мемориалу, а потом спраши-
вает, почему там лежит хлеб.

- Во время войны многие 
умирали от голода. За весь 
день человек ел только вот та-
кой маленький кусочек - 125 
граммов, - тихо объясняет 
ему женщина.

Приехал на Пискаревское 
кладбище в этот скорбный 
день и премьер-министр Вла-
димир Путин. Он отдал дань 
мужеству и стойкости ленин-
градцев, а потом в беседе с 
ветеранами рассказал, что 
его старший брат, вероятно, 
тоже покоится здесь. Брат 
Владимира Владимировича 
умер во время блокады.

В эти дни проходил в Петер-
бурге и традиционный Меж-

дународный съезд блокадни-
ков. Люди, объединенные од-
ним горем и одной Победой, 
приезжают на берега Невы 
со всей России и из других 
стран. Пусть жизнь разброса-
ла их по свету, но, как говорят 
блокадники, приветствуя друг 
друга, «бывших ленинградцев 
не бывает»!

- Я не помню, что делала по-
завчера, но блокаду - от дня 
до дня! – говорит 86-летняя 
Мария Петровна Фетисова, 
председатель Общества бло-
кадников в Харькове. - После 
войны я вышла замуж за харь-
ковчанина и уехала из Ле-
нинграда. Но каждый январь 
приезжаю сюда. Первое, что 
делаю, когда выхожу из по-
езда, - бегу в Апраксин переу-
лок. Там я родилась, выросла. 
Там во время блокады умерла 

моя мама. Туда не вернулся 
папа...

Марии Петровне тогда было 
15 лет, в марте 1942-го она 
осталась одна с маленьким 
братиком на руках. Днем де-
вушка участвовала в загради-
тельных работах и дежурила 
на крышах, а вечерами езди-
ла на сгоревшие Бадаевские 
склады за землей.

- После бомбежки и пожара 
все, что там хранилось - са-
хар, конфеты, масло и про-
чее, - впиталось в землю, - 
рассказывает она. - И вот мы 
вытапливали эту землю, и за 
счет этого остались с братом 
живы. Я, когда на склады ез-
дила, половину привозила, а 
половину раздавала. Немощ-
ные руки тянулись к моей ка-
стрюльке и просили: «Девоч-
ка, дай пососать землицы». 

Это самые страшные воспо-
минания за всю мою жизнь.

С тех пор для Марии Петров-
ны немыслимо выбросить 
даже засохший кусочек хле-
ба. Хоть птичкам покрошить, 
но выбросить - это кажется 
святотатством! Однажды уже 
в Харькове она увидела, как 
на дороге валяется булка. И, 
даже не понимая, что делает, 
кинулась за ней прямо под 
машину. Муж только каким-то 
чудом успел  вытащить ее из-
под колес.

- Приезжать в Петербург - 
нет, в родной Ленинград! - я 
буду, пока ноги держат. По-
тому что любовь к нашему с 
вами городу - это самое горь-
кое, самое выстраданное и 
самое сокровенное…

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ПРАЗДНИК
СО СЛЕЗАМИ

С каждым годом горожане приводят на Пискаревское кладбище все больше детей


	SM01-3001
	SM02-3001
	SM03-3001
	SM04-3001
	SM05-3001
	SM06-3001
	SM07-3001
	SM08-3001
	SM09-3001
	SM10-3001
	SM11-3001
	SM12-3001
	SM29-3001
	SM30-3001
	SM31-3001
	SM32-3001
	SM33-3001
	SM34-3001
	SM35-3001
	SM36-3001
	SM37-3001
	SM38-3001
	SM39-3001
	SM40-3001

